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День Северной Осетии 
на международном 
форуме «Россия»

Отец театральной 
педагогики, учитель 
Евгения Вахтангова

восход  7:16
заход  16:24

долгота дня  9:08

По прогнозам Республиканского гидрометеоцентра, 6 декабря по республике 
ожидается облачная погода, местами осадки в виде дождя, мокрого снега 
и снега, в отдельных районах – сильные. Утром местами туман, гололед. 

Температура воздуха по республике 0–5 градусов тепла, во Владикавказе – 1–3 
градуса тепла. По данным ФГБУ «Северо-Кавказская ВС» в горных районах 

республики выше 2500 м слабая лавиноопасность.
91.58 99.13 +0,55+0,90
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Îñåòèÿ – Àëàíèÿ
совместно с пунктом отбора на военную службу 
по контракту осуществляют набор граждан, 
желающих заключить контракт на прохождение 
военной службы в Вооруженных силах Россий-
ской Федерации. Рассматриваются граждане в 
возрасте от 18 до 60 лет, не имеющие противо-
показаний по здоровью, не состоящие на учете в 
психоневрологическом и наркологическом дис-
пансерах, не имеющие неснятых и непогашен-
ных судимостей. Предусмотрены расширенный 
социальный пакет и денежное довольствие от 
200 000 руб.

Обращаться в военные комиссариаты по ме-
сту жительства или пункт отбора на военную 
службу по контракту. Телефоны для справок: 
8 (8672) 25-68-92,  8 (8672) 76-83-75.

www.kpmk15.ru/contract2022

ПОДПИСКА-2024

Уважаемые жители 
республики!

Подписная кампания на 1-ое 
полугодие 2024 года в самом раз-
гаре. Если вы еще не оформили 
подписку на газеты и журналы, 
постарайтесь сделать это своев-
ременно, ведь впереди нас ждет 
череда праздников, в ходе под-
готовки к которым может не хва-
тить времени, чтобы выписать периодику.

Кстати, у вас есть возможность сделать подарок к 
Новому году своим родным и близким людям – выписать 
для них любимую газету. Предприниматели, меценаты 
тоже могут сделать доброе дело, оформив полугодовую 
подписку на «СО» для социальных, образовательных и 
культурных учреждений, а также адресно – нуждающим-
ся семьям, одиноким пожилым людям. 

Подписная цена на «СО» на первое полугодие 2024 
года – 1539 руб. 12 коп. Индекс 53902. Тариф для 
льготной категории подписчиков – 1183 руб. 32 коп. 
Индекс 53922. 

Оформить подписку можно в любом отделении Почты 
России, киосках «Ног бон» или у своего почтальона.

Оставайтесь с нами!
«СО» – это: 
   проверенная информация; 
   диалог читателей с властью; 
   встречи с интересными людьми;
   творческие проекты; 
   тематические страницы и многое другое.

 
ЛУННЫЙ ДЕНЬ
22 23

ВСТРЕЧА ПОКОЛЕНИЙ    Герои России – пример для юного поколения

ГЕРОЯМИ НЕ РОЖДАЮТСЯ, 
ГЕРОЯМИ СТАНОВЯТСЯ
В преддверии Дня Героев Отечества в республике проходят приуроченные к этой дате мероприятия. В минувший 
понедельник во Владикавказе прошли две масштабные акции с участием Героев России.

Татьяна ШЕХОДАНОВА,
фото автора

Во Владикавказском гарни-
зонном доме офицеров красиво 
и проникновенно чествовали 
Героев России. Мероприятие 
было организовано Северо-
Осетинским региональным 
отделением всероссийской 
организации семей погибших 
защитников Отечества, АМС г. 
Владикавказа, региональным 
отделением всероссийской 
общественной организации 
«Благотворительный фонд со-
действия сохранению нацио-
нально-культурного наследия 
«Перекличка поколений», реги-
ональным отделением всерос-
сийского детско-юношеского 
военно-патриотического дви-
жения «Гвардейская смена».

Присутствующим в зале 
школьникам, юнармейцам, су-
воровцам, кадетам из разных 

учебных учреждений респу-
блики рассказали о воинах, 
которые ратным подвигом впи-
сали свои имена в новейшую 
историю нашей страны. Это 
и герои-фронтовики Великой 
Отечественной войны, и те, 
кто выполнял свой интернацио-
нальный долг в Афганистане, и 
те, кто участвовал в локальных 
конфликтах.

В честь героев звучали пес-
ни, а на экране демонстрирова-
лись кадры, рассказывающие 
об их подвигах.

На мероприятии присутство-
вали Герои России: Алексей 
Романов  (ветеран группы 
«Вымпел»), Андрей Кумов 
(ветеран группы «Альфа»), 
Владимир Легошин (ветеран 
Центроспаса МЧС РФ). Они 
вручили медали «Юный защит-
ник Отечества» отличившимся 
школьникам от Общественной 
организации семей погибших 
защитников Отечества. 

Матерям и женам погибших 
героев Тамаре Якимкиной, 
Залине Джибиловой, Тама-
ре Есеновой, Татьяне Дне-
провской были преподнесены 
цветы.

Герои выразили огромную 
благодарность всем организа-
торам и принявшим участие в 
этой акции. Говорили ребятам, 
о том, что не звезда на груди 
определяет геройский посту-
пок, а умение быть человеком 
в любой ситуации, умение сде-
лать шаг там, где не всегда это 
возможно. 

Многие школьники после ме-
роприятия подходили к гостям, 
фотографировались с ними, 
просто прикасались к ним, как 
будто не могли поверить, что 
это живые люди. Встреча с 
героями никого не оставила 
равнодушными.

В этот же день состоялось 
торжественное награждение 

победителей республикан-
ского творческого конкурса 
«Героями не рождаются – ге-
роями становятся». В нем при-
няли участие 3800 девчонок и 
мальчишек нашей республики. 
Ребята представили работы 
в пяти номинациях: « Эссе», 
«Стихотворение», «Видеро-
лик», «Рисунок», «Плакат».

Победителей награждали 
Глава РСО–А Сергей Меняй-
ло, министр образования и 
науки республики Элла Али-
бекова, Председатель коорди-
национного совета Всероссий-
ского общественного движения 
наставников и молодежи «На-
ставники России» Дмитрий 
Бархатов, Герои России Ан-
дрей Кумов и Владимир Лего-
шин.

– Сегодня в этом зале сидят 
Герои России, каждый из них 
защищал Родину. Мы все зна-
ем, что наши ребята и сегодня 

в зоне специальной военной 
операции ежедневно совер-
шают героические поступки в 
борьбе с терроризмом. Они за-
щищают и отстаивают свободу 
своей Родины. Я нисколько не 
сомневаюсь: вы – это будущее 
нашей России. То, что вы при-
няли участие в этом конкурсе, 
это хорошая история. Вы не-
равнодушны к судьбе своей 
страны. А значит – вы хотите 
чего-то достичь в жизни, не 
просто подражаете кому-то, а 
берете пример с тех, чьи имена 
вписаны золотыми буквами в 
историю нашей страны. Я горд, 
что мы воспитали поколение, 
которое готово встать на за-
щиту Родины, – сказал Сергей 
Меняйло.

Глава республики вручил на-
грады победителям в конкурсе 
«Рисунок» (начальная школа). 
Ими стали: Сергей Шаталов (1 
место, 7 лет), Никита Галич (2 
место, 9 лет), Амира Канукова 
(3 место, 7 лет).

Дмитрий Бархатов отметил, 
что все ребята, которые при-
няли участие в конкурсе, уже 
победители, их работы очень 
профессиональные. А главное, 
что учитывало жюри при выбо-
ре победителей, чтобы работа 
была выполнена с душой.

Элла Алибекова поблагода-
рила ребят и их наставников за 
большой труд, вложенный ими 
для участия в этом непростом 
конкурсе.

Герои РФ также вручали по-
бедителям награды. Во время 
церемонии произошла инте-
ресная встреча. В номинации 
«Видеоролик» 2-е место прису-
дили Дане Хаблиевой из СОШ 
№1 г. Беслана, а ее наставник 
– Елена Ганиева – была за-
ложницей в первой школе, за-
хваченной террористами в 2004 
году. Награждающий их Андрей 
Кумов был очень обрадован 
этому, ведь он участвовал в 
освобождении заложников в 
Беслане. Так переплелись ге-
роическое прошлое с насто-
ящим, вызвав неподдельные 
человеческие эмоции. Ради 
таких минут и проводится пере-
кличка поколений, чтобы ото-
зваться в наших душах.

Герои  сфотографировались  со  школьникамиГерои  сфотографировались  со  школьниками

    ПОЛНЫМ ХОДОМ. Во Владикавказе 
продолжается благоустройство набереж-
ной Терека в районе Аллеи Вахтангова. 
Работы ведутся в рамках федеральной 
программы «Формирование комфортной 
городской среды». Уже завершены ре-
конструкция трех лестниц и обустройство 
пандуса, который позволит спускаться на 
набережную маломобильным гражданам, 
а также мамам с детскими колясками. Так-
же уложено более 1000 кв. м брусчатки.

    ПАМЯТЬ. Фильм о трагедии в Бес-
лане стал победителем Всероссийского 
фестиваля документальных фильмов 
Знание.Кино. «Беслан. Три дня навсег-
да» победил в номинации «Беседа». 
Режиссеры – Наталья Штонда и Яков 
Юровицкий.

    АНОНС. Во Владикавказе пройдет 
премьерный показ документальных филь-
мов об осетинских землячествах Красно-
дарского края и Волгоградской области. 
Показ пройдет в рамках интернет-кон-
ференции с представителями осетинских 
землячеств РФ и зарубежных диаспор. На 
связь выйдут представители Свердлов-
ской и Ростовской областей, ДНР, Москвы 
и Ярославля, герои фильмов – осетины 
Краснодарского края и Волгоградской об-
ласти, а также руководитель осетинской 
диаспоры Бельгии – Родион Пухаев. 

    С МУЗЫКОЙ НА «ТЫ». При содей-
ствии Управления культуры Владикав-
каза и ДМШ №1, с 1 по 3 декабря прошел 
III Всероссийский фестиваль-конкурс 
«Праздник джаза».  В этом году фестиваль 
получил статус всероссийского меропри-
ятия и собрал более 130 конкурсантов. 
Мероприятие проводилось в онлайн- и 
офлайн-форматах. Конкурсная программа 
проходила в детской музыкальной школе 
им.Чайковского, выступления участников 
со всей России транслировались здесь же, 
на большом экране.

ПРИЕМ ГРАЖДАН 

По личным 
и общественным
Вчера в Общественной приемной 
партии «Единая Россия» состоялся 
очередной прием граждан по 
личным вопросам. Его провел 
глава республики и руководитель 
республиканского отделения 
партии Сергей МЕНЯЙЛО.

Всеволод РЯЗАНОВ

Установленный им порядок приема граждан 
в качестве главы республики Сергей Иванович 
перенес и в практику партийной работы. Особен-
ность порядка приемов в том, что в них участвуют 
руководители ведомств и органов власти, от 
которых зависит решение поднимаемых в об-
ращениях граждан проблем.

На сей раз к Сергею Меняйло поступило восемь 
обращений по личным и общественным пробле-
мам. Большую часть составили просьбы людей, 
оказавшихся в сложной жизненной ситуации, 
о помощи в получении высокотехнологичной 
медицинской помощи и решении временных фи-
нансовых трудностей.

Как известно, беда не приходит одна, и если 
в семье есть тяжело больной человек, то это 
всегда влечет за собой и повышенные матери-
альные расходы, а если еще и жилищные условия 
оставляют желать лучшего, то проблемы только 
усиливают друг друга…

Такая ситуация сложилась в семьях Багаевых, 
Зангиевых, Кабоевых и Мананадзе. Необхо-
димость высокотехнологичного или дорогосто-
ящего лечения членов их семей тянет за собой 
и проблему оплаты переездов или улучшения 
условий их проживания, так как больные нужда-
ются в постоянной посторонней помощи и уходе.

Глава республики внимательно выслушивал 
рассказы о проблемах каждой семьи, задавал 
уточняющие вопросы и тут же получал разъ-
яснения текущей ситуации и путей ее решения 
от министров здравоохранения и соцразвития 
Сослана Тебиева и Алины Айдаровой.

Главным временным препятствием в ско-
рейшем решении прозвучавших проблем с про-
ведением лечения является то, что просьбы о 
содействии в его получении поступили в конце 
года. К этому сроку ежегодно и на федеральном, 
и на республиканском уровнях заканчиваются 
квоты и объемы оказания высокотехнологичной 
помощи или редких лекарств, выделяемых на 
льготных условиях.

Однако всех заявителей успокоили тем, что 
конец года уже совсем близок, а с нового года 
у них появляется возможность получить необ-
ходимую помощь едва ли не с первых его дней. 
То, что это непременно случится, гарантировано 
постановкой на контроль всех поступивших об-
ращений граждан как со стороны руководителей 
ведомств, так и главы республики.

Кроме того, Сергей Меняйло поручил министру 
труда и соцразвития оказать нуждающимся се-
мьям ту материальную поддержку, о которой они 
дополнительно попросили.

ВОПРОС ДНЯ

Ваш любимый эпический герой
Тамара БУНТУРИ, журналист:
– Одна из первых книг, которую я полюбила раз 

и навсегда, «Легенды и мифы Древней Греции» Ни-
колая Куна. Я брала ее периодически в библиотеке, 
читала от корки до корки, хотя уже хорошо знала все 
чудеса, которые происходили с богами, их детьми 
и другими персонажами. Но все было настолько 
увлекательно, что хотелось перечитывать вновь 
и вновь. Я знала все имена богов и героев, были и 
свои любимчики. Конечно, когда появилось на полках 
магазинов книжное изобилие, я купила эту книгу. 
Правда, с возрастом она уже не вызывает у меня 
таких восторгов, и сейчас является просто частью 
моей библиотеки. 

Наталья КУЗНЕЦОВА, г. Владикавказ:
– Моим любимым эпическим героем является 

второй по популярности (после Ильи Муромца) рус-
ский богатырь Добрыня Никитич. Былины с героями, 
совершающими различные подвиги и наделенные 
уникальными качествами, вроде нечеловеческой 
силы, всегда меня привлекали. Как говорится, в них 
«русский дух…»

А недавно, на Сапицкой встретила молодого папу 
с двумя мальчишками-близнецами лет 3–4. Один из 
них выскочил на тропинку, и тут родитель позвал 
его: «Добрыня, далеко не уходи!..» Я с умилением 
обернулась и еле сдержалась, чтобы не спросить: 
«А вас не Никита зовут?»…

Аслан ЦУЦИЕВ, директор Национального музея 
РСО–А:

– Моим любимым эпическим героем, быть может, 
это прозвучит несколько неожиданно, является 

Сырдон. Он неоднозначен и противоречив, но без 
него Нартовский эпос не был бы столь глубоким и 
проникновенным. Он вызывает ненависть, он лжец, 
но он дарит нартам один из самых важных и сакраль-
ных предметов – музыкальный инструмент фандыр.

Арсен БИТИЕВ, ученик 11 класса:
– С детства зачитывался мифами Древней Греции. 

И, пожалуй, больше всего я перечитывал подвиги 
Геракла. В греческой мифологии описаны двенад-
цать его подвигов. В столкновениях со зловещими 
чудовищами он всегда выходил победителем. И 
каждый его подвиг – победа сил добра над силами 
зла. Все испытания он преодолевал с честью. Это 
пример сильного, смелого и смекалистого человека. 
Думаю, все мальчишки мечтают стать такими, как он.

Давил КАСОГЛУ, строитель:
– У меня уважение вызывает Одиссей. И на Трою 

он не хотел идти, да заставили. Ну, про то, как он 
обманул всех при десантировании у берегов Трои, 
про Коня, про Сирен, Циклопа и Сциллу и Харибду 
все знают. Очень импонирует отношение Одиссея 
к любому предприятию – сначала разузнать, потом 
подумать, а потом уж делать. С солнечными быками 
Зевса он, конечно, промахнулся, но потом был про-
щен, даже с Посейдоном помирился.

Георгий ГОБАЕВ, писатель, г. Владикавказ:
– Мой любимый эпический герой – это Сырдон из 

Нартского эпоса. Во-первых, это архетип трикстера, 
персонаж ловкий и хитрый, и несмотря на то, что 
частенько творит непотребные гадости, все равно 
остается симпатичным героем. Не обладая силой и 
отвагой нартов, он тем не менее по праву занимает 

свое место среди них. Во-вторых, он наиболее чело-
вечен, стальной Батраз, каменный Сослан, уровень 
тестостерона зашкаливает. Кровь за кровь, око за 
око, убийства, грабежи и походы, как рутина. А ког-
да горе случается в семье Сырдона, он берется не 
за меч, а за творчество, и тем самым дарит нартам 
очень дорогой подарок – фандыр.

Зураб ГАМАОНОВ, студент:
– Мне ближе Икар и Дедал. Наверно, из-за того, что 

полет Икара к Солнцу, это как стремление человека 
к счастью. Если ты хочешь сразу всего и много – ты, 
может, это и получишь (подлетел же Икар ближе 
к Солнцу). Но, вполне возможно, что окажешься 
не готов к тому, что получил, и тогда твои крылья 
распадутся на отдельные перышки, и ты упадешь 
вниз. Однако же ты увидишь счастье – Солнце. А 
можешь лететь по небу аккуратно, ровно, спокойно, 
двигаясь вперед, но не вверх. В таком случае, тебя 
не постигнет разочарование, но и счастье ты не по-
знаешь до конца.

Инга ПРОСКУРИНА, библиотекарь: 
– Очень люблю читать русские народные былины 

о подвигах богатырей. Мой любимый герой – Илья 
Муромец. До 33 лет Илья был немощен и не мог 
ходить. Но потом он чудесным образом исцелился и 
обрел богатырскую силу. И стал Илья Муромец на-
стоящим защитником Родины. Он бережет родные 
края от врагов и захватчиков. Всегда помогает сла-
бым и беспомощным. Он честный и справедливый, 
говорит только правду и отстаивает ее даже перед 
князем и боярами.
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

ПЕРСПЕКТИВЫ   В Осетии построят селекционно-племенной центр

Высокие темпы сохраняются
Северная Осетия располагает необходимыми природно-климатическими условиями для 
успешного развития рыбной отрасли, производства готовой продукции. Немаловажно, что 
именно эта отрасль за последние годы стала столь привлекательной для инвестиций. 

С. НИКОЛАЕВ

Стимулирующим факто-
ром развития рыбоводства 
стала и поддержка отрас-
ли в рамках федерального 
проекта «Создание системы 
поддержки фермеров и раз-
витие сельской кооперации» 
посредством предоставления 
грантовой поддержки на соз-
дание новых рыбоводческих 
хозяйств. Кроме того, в бюд-
жете Северной Осетии зало-
жили сумму в 119 миллионов 
рублей. Средства выделены 
для поддержки реализации 
новых инвестиционных проек-
тов в области рыбоводства в 
условиях введенных санкций.

Все эти меры позволили на-
растить производство рыбы. 
С начала года хозяйства ре-
спублики произвели рыбы 
в объеме более 5 тыс. тонн, 
что на 47 процентов больше, 
чем за аналогичный период 
прошлого года. Причем из 
общего объема 85 процентов 
составляет форель. В насто-
ящее время на территории 

Северной Осетии действуют 
54 рыбоводческих предпри-
ятия, в том числе 49 – по вы-
ращиванию форели.

До конца года рыбоводы 
планируют вырастить 7 тыс. 
тонн товарной рыбы по срав-
нению с 6 тыс. тонн, произ-
веденными в прошлом году.

По данным министерства 
экономического развития 
республики, грантовая под-
держка развития рыбовод-
ства в этом году по линии 
«Агростартапа» оказана 
26-ти фермерским хозяй-
ствам и одному сельскохозяй-
ственному потребительскому 
кооперативу. Благодаря ей 
создано 22 новых рабочих 
места, приобретено 97 цент-
неров рыбопосадочного ма-
териала радужной форели, а 
также 6 центнеров – осетро-
вых пород.

Компания «Остров Аква-
культура» – одна из крупней-
ших в республике, здесь вы-
растили с начала года более 
1,5 тыс. тонн рыбы, в 2 раза 
больше, чем в прошлом году. 

В полтора раза превысили 
прошлогодний показатель в 
компании «Арлан-Фиш», на 
счету которой более 800 тонн 
рыбы. Втрое увеличили объ-
емы в крестьянско-фермер-
ском хозяйстве «СОАФиш» 
– более 120 тонн.

Проблемы со специальны-
ми рыбными кормами были 
решены после ввода в дей-
ствие комбикормового заво-
да в Беслане. Пока необходи-
мо подождать и убедиться в 
эффективности этих кормов, 
их влиянии на продуктив-
ность рыбы по сравнению с 
импортными.

Остаются проблемы с при-
обретением рыбопосадочного 
материала форели, который в 
основном импортируется. Су-
ществующие в стране центры 
репродукции  не могут полно-
стью обеспечить хозяйства 
икрой и рыбопосадочным ма-
териалом. Поэтому в Мини-
стерстве сельского хозяйства 
Российской Федерации со-
вместно с Росрыболовством 
и Правительством Северной 

Осетии проработали вопрос 
строительства селекционно-
племенного центра в области 
индустриальной аквакульту-
ры на территории республи-
ки. Определен земельный 
участок, выделены средства 
на проведение проектно-
изыскательских работ и раз-
работку проектно-сметной 
документации для создания 
центра.

В республике имеются ре-
зервы для увеличения про-
изводства не только ценных 
пород рыб, но и прудовой. 
Например, площадь прудо-
вого фонда, имеющего ры-
бохозяйственное значение, 
составляет в республике 1,8 
тыс. гектаров, из которых 
используется 1,45 тыс. гекта-
ров. Причем конкретно под 
прудовую рыбу – 1,2 тыс. гек-
таров. Но на этой большой 
площади производится лишь 
несколько сот тонн продук-
ции, что говорит о ее низкой 
продуктивности. И на этот 
резерв предстоит обратить 
самое пристальное внимание.

ВАЖНО    Решать вопрос комплексно, объединив усилия органов власти 
и творческих союзов республики

О потенциале культурной политики
Роль творческих союзов в реализации государственной культурной политики в Северной Осетии 
обсудил руководитель законодательного органа власти Таймураз ТУСКАЕВ с представителями 
творческих союзов республики. Говорили о достижениях в сфере культуры, актуальных проблемах и 
перспективах отрасли в обозримом будущем. 

Фариза ХАДАШЕВА

Встреча-совещание стала продолжением 
разговора, состоявшегося в июле текущего 
года у председателя парламента с членами 
Союза театральных деятелей. В ходе обсуж-
дения вопросов, вызывающих обеспокоен-
ность у представителей искусства, спикер 

пообещал встретиться еще раз – более 
расширенным составом. «Это позволит пред-
метно и при участии всех заинтересованных 
сторон найти оптимальные пути решения 
имеющихся проблем», – сказал тогда Тай-
мураз Русланович.

К диалогу были приглашены руководители 
творческих союзов композиторов, всероссий-
ского музыкального общества, журналистов, 
архитекторов, художников и кинематографи-
стов. Во встрече приняли участие министр 
культуры Сослан Фидаров, руководитель 
профильного комитета Елена Князева и 
депутаты парламента. 

Открывая совещание, Таймураз Тускаев 
обозначил цели мероприятия: «Изучить 
возможности и потенциал сферы культуры 
– государственных, муниципальных учрежде-
ний – и дать оценку тому, как этот потенциал 
используется. Далее – выстроить приори-
теты по поддержке направлений культуры, 
требующие первоочередного финансиро-

вания. Наш подход такой – решать вопросы 
комплексно, объединив усилия органов вла-
сти, творческих союзов, чтобы эффективно 
активизировать существующие ресурсы».  

О богатой истории творческих союзов, их 
роли в формировании и поддержке куль-
турной идентичности региона рассказал 
Сослан Фидаров. Министр подчеркнул, что 
творческий союз – является важным обще-
ственным институтом, который помогает 
развитию культурной среды, воплощению в 
жизнь государственной культурной политики. 
«Способствуя разнообразию и богатству 
культурного наследия Северной Осетии, 

творческий союз создает условия для роста 
и самореализации талантливых людей в об-
ласти искусства», – сказал он. 

Отметил министр и необходимость на 
законодательном уровне запретить исполь-
зование фонограмм при исполнении нацио-
нальных песен и мелодий. Кроме того, вве-
сти обязательное рассмотрение сценариев 
съемочных групп министерством культуры 
перед их реализацией. «Это позвол ит предот-
вратить в процессе съемок неподобающее 
отношение к священным местами, соот-
ветственно, сохранить наши религиозные 
и культурные традиции», – пояснил Сослан 
Тотразович.

Исходить из системы стимулов, а не запре-
тов предложил депутат парламента, руково-
дитель Союза журналистов Тимур Кусов. 
По его словам, одним из вариантов решения 
обозначенного вопроса может стать более 
широкое использование социальной рекламы 
и социальных сетей. 

Каждому участнику встречи была предо-
ставлена возможность рассказать как о 
профессиональных достижениях и поводах 
для гордости, так и о сложностях, препят-
ствующих полноценному развитию и работе 
творческих союзов. Помимо материально-
бытовых трудностей, в качестве основной 
проблемы назван дефицит молодых кадров. 

Между тем руководство творческих со-
юзов заботится о пополнении своих рядов 
достойной молодежью, профессионалами. 
С этой целью в профильные вузы страны 
направляются десятки молодых людей, но, 
как показывает практика, возвращаются 
далеко не все.

 «В рамках нашей встречи озвучены 
проблемы, требующие, в том числе, за-
конодательного осмысления. Необходимо 
всесторонне изучить поступившие пред-
ложения на предмет их реальной пользы 
и сосредоточиться на их воплощении в 
жизнь. Это совместная работа органов 
исполнительной власти и парламента ре-
спублики», – заключил Таймураз Тускаев.

НАГРАЖДЕНИЕ    Лучшие молодые ученые республики получили премии 
Главы РСО–А в области науки и техники 

НАЧАЛО БОЛЬШОГО ПУТИ 
Глава РСО–А Сергей МЕНЯЙЛО наградил лауреатов ежегодного конкурса среди учащихся 
общеобразовательных школ, молодых ученых и специалистов. 

И. БЯЗРОВА 

Всего в конкурсном отборе участво-
вало 13 работ в двух номинациях. Пред-
ставленные научные проекты направ-
лены на исследования в области ме-
дицины, экологии, биохимии, физики, 
программирования и других.

– Рад, что у нас в республике много 
ребят, которые хотят добиться успе-
ха, стать профессионалами, изменить 
жизнь к лучшему. Несмотря на моло-
дость, вы уже заявили о себе и можете 
гордиться успехами. Главное, что у вас 
есть интерес к познанию мира, образо-
ванию и самообразованию. Не теряйте 
любознательности и настойчивости. Все 
самые важные сферы жизнедеятельно-
сти человека стоят на прочной научной 
основе, поэтому будьте уверены, что вы 

выбрали для себя верное направление 
и не останавливайтесь на достигнутом! 
– обратился глава республики к победи-
телям конкурса.

В номинации «Учащиеся общеобра-
зовательных школ» премию присудили 
Азамату Чивиеву (школа № 3 г. Влади-
кавказа, тема конкурсной работы «Раз-
работка комплексного растительного 
препарата с заданной нейротропной ак-
тивностью»), Эрику Медведеву (школа 
№ 26 г. Владикавказа, тема конкурсной 
работы «Получение полупроводнико-
вых структур методами вакуумного 
напыления»), авторскому коллективу 
из пяти человек (Центр молодежного 
инновационного творчества «FABLAB 
ALANIA», тема конкурсной работы 
«Приложение для создания чертежей 

в векторной графике при работе на 
ЧПУ-станках»).

В номинации «Молодые ученые и 
специалисты» лучшими стали Жан-
на Дзампаева (Владикавказский на-
учный центр РАН, тема конкурсной 
работы «Разработка способа лечения 
и профилактики хронического генера-
лизованного пародонта»), авторский 
коллектив Кетеван Корбесова и Лаура 
Дзобелова (Владикавказский научный 
центр РАН, тема конкурсной работы 
«Оценка воздействия автомобильного 
транспорта на геоэкологическое состо-
яние урбанизированной территории в 
горном регионе»), Артур Пех (ГГАУ, тема 
конкурсной работы «Влияние крапивы 
двудомной на физиолого-биохимический 
статус лабораторных животных»). 

«КРУГЛЫЙ СТОЛ»     Здоровое питание школьника – залог успеха в учебе

НА ОСОБОМ КОНТРОЛЕ
По инициативе руководителя законодательного органа власти Таймураза ТУСКАЕВА парламентский 
комитет по науке, образованию, культуре и информационной политике провел «круглый стол» по 
вопросам организации бесплатного горячего питания школьников.

Зарина КАБИСОВА

Мероприятие прошло на базе 
недавно открывшейся после ка-
питального ремонта школы № 11 
им. М.З. Уруймагова. 

В заседании «круглого стола» 
приняли участие депутаты Пар-
ламента РСО–А, представители 
территориальных федеральных 
органов, республиканских ми-
нистерств и ведомств, муници-
пальных органов, общественных 
организаций, родительского со-
общества.

Приветствуя всех присутству-
ющих, председатель парламента 
Таймураз Тускаев уделил осо-
бое внимание месту проведения 
мероприятия. По его словам, 
в таких школах можно своими 
глазами увидеть отношение госу-
дарства к образованию, осознать 
важность мероприятий, реали-
зуемых в рамках национальных 
проектов по созданию совре-
менных и комфортных условий 
обучения.

Он отметил,  что сегодня 
многое делается для развития 
образования, и тем не менее 
вопрос школьного питания явля-
ется очень важным. Организация 
здорового питания учеников на-
чальных классов – это основа 
здоровья, основа формирова-
ния работоспособности, кото-
рая требует совместной работы 
педагогического сообщества, 
общественности, самих родите-
лей и органов власти различных 
уровней. 

«Сегодня нам необходимо про-
анализировать результат повы-
шенного внимания к организа-
ции школьного питания, которая 
представлена в разных формах. 
Нужно выбрать модель, которая 
является наиболее эффектив-
ной с учетом особенностей и 
возможностей различных об-
разовательных учреждений», 
– сказал он.

Особое внимание спикер пар-
ламента уделил фаст-фуду и его 
негативному воздействию на 
организм человека: «Все это не-
гативно влияет на долгосрочное 
здоровье нации. Поэтому необхо-
дима просветительская работа, 
нужно чаще и больше говорить 
об этом», – сказал он.

В Северной Осетии в 2023 году 
на организацию горячего питания 
выделено 653,3 млн рублей, из 
которых 230 млн рублей – сред-
ства республиканского бюджета, 
что на 14% больше, чем в преды-
дущем году. 

Об организации питания в 
общеобразовательных учреж-
дениях РСО–А рассказала за-
меститель министра образова-
ния и науки РСО–А Людмила 
Макиева. Она отметила, что в 
рамках программы «Модерни-
зация школьных систем образо-

вания» были отремонтированы 
и оснащены 66 пищеблоков. На 
эти цели в 2022–2023 годах было 
направлено более 380 млн ру-
блей, на которые закуплены 947 
единиц технологического обо-
рудования.

«Меню в республике разраба-
тывается с привлечением специ-
алистов института отраслевого 
питания, с которым у нас нала-
жено тесное взаимодействие. Не 
менее важно и то, кто работает 
в столовых. Все повара прошли 
курсы повышения квалифика-
ции. Кроме того, в планах актив-
но использовать инфраструк-
туру, которая есть в системе 
среднего профессионального 
образования», – сказала она. 

По словам заместителя гла-
вы АМС г. Владикавказа Мади-
ны Ходовой, сегодня в городе 
функционирует 43 общеобразо-
вательные организации, в 41-й 
из них реализуются программы 
начального общего образования. 
Все обучающиеся 1–4 классов 

обеспечены горячим питанием 
– это 16 273 человека. Кроме 
того, бесплатное питание полу-
чают учащиеся 5–11 классов из 
малоимущих семей – это 3 337 
человек, дети с ОВ3 – 261 чело-
век, дети-сироты и оставшиеся 
без попечения родителей – 158 
человек, обучающиеся с ОВ3, 
получающие образование на 
дому (выплачивается денежная 
компенсация вместо 2-х разового 
питания), – 62 человека. Обуча-
ющиеся профильных классов 
– 312 человек, дети из семей, 
в которых родители проходили 
или проходят военную службу 
по частичной мобилизации и бой-
цов добровольческих подразде-
лений, принимающих участие в 
СВО – 220 человек, дети из числа 
вынужденных переселенцев из 

ДНР и ЛНР – 12 человек. Таким 
образом, общее количество де-
тей в муниципальных школах 
г. Владикавказа, обеспеченных 
бесплатным горячим питанием, 
составляет 20 635 человек, что 
составляет более 52% всех об-
учающихся. 

По словам Мадины Ходовой, 
одно из важнейших звеньев ор-
ганизации питания – это раз-
работка перспективного меню 
школьных завтраков и обедов, 
соответствующего современным 
научным принципам оптимально-
го и здорового питания, учиты-
вающего возраст и физиологи-
ческие потребности организма 
школьника. На сегодня во всех 
школах города действует единое 
20-дневное меню. Все блюда 
комплектуются с соблюдением 
всех требований.

«Стоит отметить, что меню у 
нас очень разнообразное. Есть 
большой ассортимент продук-
тов. В рационе ежедневно при-
сутствуют мясо либо рыба, мо-

локо или молочные продукты, 
сливочное, растительное масла, 
хлеб, овощи. В течение недели в 
рацион обязательно включаются 
крупы, макаронные и кондитер-
ские изделия, свежие овощи, 
картофель, натуральные соки и 
витаминизированные продукты. 
Используемое для приготовле-
ния блюд и выпечки сырье отве-
чает всем требованиям. На все 
поступающие продукты имеются 
сертификаты качества», – ска-
зала она.

В школах осуществляется кон-
троль за санитарным состоянием 
пищеблоков, приготовлением 
блюд и соблюдением правил 
личной гигиены работниками 
столовых. Помимо этого, мони-
торинг качества детских блюд 
регулярно проводят сотрудники 

Роспотребнадзора, представите-
ли ОНФ и Общественного совета 
г. Владикавказа.

О регулярных проверках, про-
филактических визитах и лабо-
раторном контроле продуктов 
в школах рассказала замруко-
водителя Управления Роспо-
требнадзора по РСО–А Зарема 
Каболова. Она отметила, что 
за истекший период 2023 года 
специалистами проведено бо-
лее 200 контрольно-надзорных 
мероприятий.

«Благодаря системной работе, 
которая у нас проводится, на 
сегодня охват детей младших 
классов питанием составляет 
100%. Все пищеблоки, которые 
обеспечивают школьников го-
рячим питанием, приведены в 
должное состояние. Наша за-
дача – обеспечение контроля за 
качеством питания детей. И мы 
будем продолжать эту работу», 
– подчеркнула Зарема Каболова.

ОАО «Владикавказский ком-
бинат питания» сегодня входит 

в число основных поставщиков 
школьного питания в столице 
республики. За три года реализа-
ции президентской программы по 
обеспечению горячим питанием 
учащихся начальных классов 
был решен большой комплекс 
задач. Об итогах проделанной за 
это время работы рассказала его 
коммерческий директор Светла-
на Горшкова.

Вопрос организации питания в 
школах остается на особом кон-
троле депутатов и лично пред-
седателя парламента. 

«Важно продолжить наш диа-
лог. Осознать, в чем мы достигли 
прогресса, а в чем есть реальные 
проблемы. А осознание и при-
нятие проблем – это уже 50% 
ее решения», – резюмировал 
Таймураз Тускаев.

Три просьбы о ремонте улиц поступили от жительниц Вла-
дикавказа и с. Октябрьского. В столице это ул. Армянская и 
Л. Толстого, в райцентре – ул. П. Тедеева. Главы администра-
ций обоих муниципалитетов Вячеслав Мильдзихов и Руслан 
Есиев сообщили, что улицы уже включены в планы дорожного 
ремонта и благоустройства на следующий год.

Глава республики поинтересовался сроками выполнения 
работ и остался недоволен ими, а потому дал поручение мак-
симально ускорить их. Главы АМС заверили, что выполнят 
работы раньше заявленного срока.

Учитель из Беслана Марина Нигколова хочет открыть 
студию обучения осетинскому языку на средства социального 

контракта, однако, получила отказ минтруда. На это министр 
ответила, что всему виной опять пресловутый сезонный фак-
тор. К концу года министерство исчерпало лимиты на финанси-
рование данного направления соцконтрактов, тем не менее с 1 
января следующего года лимиты начнут действовать заново.

На этом прием главой республики и республиканского отде-
ления «Единой России» завершился, но продолжается декада 
приема граждан депутатами от этой партии и руководителями 
органов власти. Она посвящена 22-летию партии и началась 
1 декабря с приема граждан председателем парламента 
Таймуразом Тускаевым, а продлится до 10 числа включи-
тельно. График с тематикой и участниками приемов обнаро-
дован на сайте республиканского отделения партии.

По личным и общественным

НАЗНАЧЕНИЕ    В Союзе театральных деятелей два сопредседателя

И драма, и музыка – в надежных руках
Пресс-служба СТД РСО–А

В г. Москве в Театральном центре на Страстном состоялся 
Внеочередной съезд Союза театральных деятелей РФ. Се-
верную Осетию представляли председатель регионального 
отделения СТД Казбек Губиев, его заместители Владимир 
Уваров и Фатима Пагиева. Новым председателем Союза 
театральных деятелей России избран народный артист РФ, 
художественный руководитель Театра Олега Табакова Влади-
мир Машков. Он сменил на этом посту Александра Калягина, 
возглавлявшего Союз на протяжении 27 лет.

По предложению Владимира Машкова введена должность 
сопредседателя, и им стал наш земляк Валерий Гергиев. Об-
новлен также состав секретариата. В него вошли заслуженный 
артист РФ Казбек Губиев, Кирилл Крок, Сергей Безруков, 
Евгений Князев, всего 34 человека.

Мы поздравляем Валерия Абисаловича и Казбека Губиева 
и желаем им новых творческих свершений!
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ИМЯ В ЛИТЕРАТУРЕ

ВОЗВРАЩЕНИЕ 
ГАЗДАНОВА

6 декабря исполняется 120 лет со дня рождения Георгия (Гайто) 
Ивановича Газданова (1903–1971), выдающегося русского 
писателя, осетина по происхождению. 

И если еще несколько десятиле-
тий назад, когда в 1990 году был 
издан в московском издатель-
стве «Современник» первый 
сборник произведений Газ-
данова, его называли од-
ним из лучших писателей 
русского зарубежья XX 
века, то сегодня уже не 
вызывает сомнений, что 
Гайто Газданов – насто-
ящее явление в русской 
литературе. А принад-
лежность к русскому за-
рубежью, эмиграция – это, 
скорее, данность судьбы, 
которая оторвала от род-
ных корней, но не смогла 
«отключить» генетический 
код, заложенный самой при-
родой в таланте писателя.

В письме, отправленном в апреле 
1930 года Гаппо Баеву, Гайто Газданов 
признавался: «Я был рад Вашему письму и 
по той причине, что пишу по-русски, не зная 
даже родного языка, я все-таки чистокров-
ный осетин по рождению, и внимание моего 
почтенного родственника и соотечествен-
ника лишний раз подчеркивает мою связь с 
осетинами и Осетией».

Произведения Гайто Газданова полюбили 
не только в Осетии, России. Изданные на 
разных языках, их читают во многих странах 
мира, изучают литературоведы, открывая 
все новые грани творчества и личности са-
мого писателя. На научных международных 

конференциях серьезные исследо-
ватели обсуждают особенности 

газдановского стиля, ни на 
кого не похожего, его спо-

собность проникать в тай-
ники человеческой души. 
«Гениальное, особенно 
в отношении интонации, 
искусство Газданова – 
неоспоримо; смутная, 
пепельная печать газ-
дановских периодов за-
вораживает не меньше, 
чем зарапортовываю-
щаяся горячая скоро-
говорка Достоевского», 

– так писал один из его 
рецензентов М. Новиков.
Газданов не надеялся 

даже, что его книги когда-
нибудь будут изданы в России, 

на его родине. Но сегодня они есть 
почти в каждой библиотеке, в каждой 

интеллигентной семье в Москве, Питере, 
Владикавказе… Его «Призрак Александра 
Вольфа» рекомендован в школьную про-
грамму по литературе. По его произведени-
ям на театральных сценах ставят спектакли. 
А на недавней встрече главы республики С. 
И. Меняйло с директором Государственного 
академического театра им. Е. Б. Вахтангова 
Кириллом Кроком обсуждался вопрос 
о создании во Владикавказе музея Гайто 
Газданова, который может стать еще одной 
точкой притяжения истинных ценителей 
культуры.

НАЗНАЧЕНИЕ  Валерий ГЕРГИЕВ – генеральный директор Большого театра 

«РАБОТАТЬ ДОМА, РАБОТАТЬ МНОГО»
Валерий Гергиев назначен генеральным директором 
Большого театра с 1 декабря 2023 года. Контракт 
рассчитан на пять лет. Соответствующее 
распоряжение подписал председатель правительства 
Михаил МИШУСТИН. Официальное представление нового 
руководителя состоялось в Белом фойе Большого театра. 
О кадровом решении, возможность которого обсуждалась 
уже не один месяц, объявила зампред Правительства РФ 
Татьяна ГОЛИКОВА в присутствии министра культуры 
Ольги ЛЮБИМОВОЙ.

Мария БАБАЛОВА, 
Андрей ВАСЯНИН, «РГ» 
Фото Вячеслава ПРОКОФЬЕВА, ТАСС

Валерий Гергиев сохраняет за собой 
и полномочия гендиректора – художе-
ственного руководителя Мариинского 
театра. Но общей дирекции Большого 
и Мариинского театров не будет. «Это 
будут разные юридические лица», – 
подчеркнула Татьяна Голикова.

Накануне Владимир Урин сообщил, 

что 30 ноября стало его последним 
днем работы в должности гендиректора 
Большого театра. Владимир Урин ушел 
в отставку, написав заявление «по 
собственному желанию». На церемонии 
представления преемника он поблаго-
дарил всех сотрудников театра за со-
вместную работу, отметив, что «работа 
на этом посту была для него десятью с 
половиной годами счастья».

Валерий Гергиев говорил исключи-
тельно о вещах творческих. Отметил, 
что его первым шагом на новом посту 
станет постановка оперы Мусоргского 
«Хованщина», которая, надо заметить, 
значилась в планах Большого давно – 

постановку должен был осуществить 
всемирно известный английский ре-
жиссер Саймон Монтегю Макберни, 
но пандемия и последующие события 
поставили этот проект на паузу.

За прошедшее десятилетие в Боль-
шом театре родилось немало интерес-
ных, значимых спектаклей, среди них 
копродукции с другими европейскими 
театрами – «Билли Бадд» Бриттена или 
«Альцина» Генделя. В числе собствен-
ных эксклюзивных постановок, напри-

мер, «Садко» Римского-Корсакова или 
«Дон Карлос» Верди.

Валерий Гергиев рассказал, что наме-
чены проекты, приуроченные к 220-ле-
тию со дня рождения Михаила Глинки, 
которое будет отмечаться летом сле-
дующего года. Также новый гендирек-
тор анонсировал обменные гастроли 
Большого и Мариинского театров. «Как 
и многие из вас, я сегодня думаю о том, 
что сделать в России. Не потому, что 
нас куда-то не зовут… Но сейчас и мне, 
и вам надо работать дома, работать 
много», – подчеркнул маэстро.

График выступлений Валерия Гер-
гиева расписан в ежедневном режиме 

на месяцы вперед, и пока неизвестно, 
когда он встанет за дирижерский пульт 
Большого.

Все руководители творческих коллек-
тивов и иных подразделений Большого 
театра пока продолжают исполнять 
свои обязанности.

Масштаб управленческого таланта 
Валерия Гергиева беспрецедентный. 
За четверть века он трансформировал 
Мариинский театр в огромную нацио-
нальную корпорацию. По его инициати-
ве было возведено здание Новой сцены 
Мариинки, где практически в ежеднев-
ном режиме для публики работают 
четыре камерных зала. Построен Кон-
цертный зал Мариинского театра, где 
также есть пространство для камерных 
концертов. К тому же филиалами Мари-
инского театра стали Приморский театр 
оперы и балета и Национальный театр 
оперы и балета Республики Северная 
Осетия – Алания, в состав Мариинского 
гиганта вошла Северо-Осетинская госу-
дарственная филармония.

Сейчас заканчивается строительство 
еще одной сцены в Кемерово. Кроме 
того, маэстро возглавляет Междуна-
родный конкурс имени П.И. Чайковского 
и Московский Пасхальный фестиваль, 
под эгидой которого маэстро вместе 
с мариинскими музыкантами, по его 
собственному признанию, уже побывал 
с концертами в восьмидесяти городах 
России.

На горизонте Большого театра – ре-
монт Камерной сцены имени Б.А. По-
кровского, открытие филиала в Кали-
нинграде и 250-летний юбилей театра, 
который должен стать событием миро-
вого уровня. И как после этого поверить, 

что в сутках Валерия Гергиева всего 
24 часа.

Денис МАЦУЕВ, пианист, народ-
ный артист РФ:

– Начинается новая глава в истории 
Большого. Пришел руководитель пла-
нетарного масштаба и дарования – как 
музыкально-творческого, так и органи-
зационного.

Любой проект Валерия Абисаловича 
– это движение в стремительном тем-
поритме, это отдача на 250 процентов 
и на сцене, и в делах организационного 
плана. Хочу пожелать моему дорогому 
другу в первую очередь здоровья, а 
всему коллективу – творческих побед, 
новых афиш, новых звезд. Поздравляю 
коллектив – уверен, что с новым руково-
дителем их ждут настоящие творческие 
победы. Культура, искусство, театр 
сейчас – отдушина, мощнейшая терапия 
для всех нас.

А я постараюсь быть в зрительном 
зале на всех премьерах Большого.

Дмитрий БЕРТМАН, художествен-
ный руководитель театра «Гели-
кон-Опера»:

– Зная Владимира Георгиевича Урина 
больше тридцати лет и восторгаясь 
его грандиозными победами, которые 
он совершил во славу нашей страны, 
хочу поблагодарить его за многие годы 
успешнейшей работы в Большом теа-
тре, который после серии скандалов 
стал при нем снова театром, выпуска-
ющим огромное количество премьер, 
некоторые из которых становились мас-
штабнейшими мировыми событиями. Он 
спас от закрытия и расформирования 
камерный музыкальный театр Покров-
ского, сделав театр Камерной сценой 
имени Покровского! Я знаю Валерия 
Абисаловича тоже больше тридцати 
лет и имел счастье работать с ним! 
Вулкан творчества и быстроты при-
нятия решений, магический дирижер, 
открытый ко всему! Когда-то Борис 
Александрович Покровский на своем 
юбилее на сцене Большого обратился 
к публике: «Посмотрите в зал, послу-
шайте тишину, тут витают духи и голоса 
великих!» Большой театр – это как 
солнце и небо, это константа! И в любые 
времена лидеры в нем меняются тоже! 
Здоровья и сил Валерию Абисаловичу! 

Екатерина МЕЧЕТИНА пианистка, 
солистка Московской государ-
ственной филармонии:

– Мне кажется, если у Валерия Аби-
саловича все получилось в Мариинском 
театре, то, конечно же, и в любом дру-
гом у него точно все получится. А то, 
что я испытываю восхищение перед 
трудоспособностью маэстро, говорить 
излишне. Просто непостижимо: то, 
что он делает сейчас, плюс у него есть 
ресурс взять на себя еще большую от-
ветственность... Есть такие люди, кото-
рые одарены от природы – и Гергиев из 
таких. И результат от всей его работы 
всегда прекрасный.

Продолжайте в том же духе, Валерий 
Абисалович! Поздравляю Вас!

ЖИЗНЬ-ЛЕГЕНДА 120 лет исполнилось со дня рождения всемирно известного композитора и 
дирижера Арама ХАЧАТУРЯНА 

МИСТЕР «ТАНЕЦ С САБЛЯМИ»
В Международный День музыки в зале искусств Национальной научной библиотеки Северной Осетии состоялся концерт-
лекция «Арам Ильич Хачатурян». А подготовили его Управление культуры АМС и МБУ ДО ДШИ г. Владикавказа. Концерт-
лекцию блестяще провела Тамара Темирова с использованием фото-видеоряда на большом экране.

Подготовила Наталья КУЛИЧЕНКО 

Родившийся в Грузии в 1903 году, воспитанный на 
тюркских, еврейских, грузинских, армянских мелодиях, 
Арам Ильич Хачатурян впоследствии стал великим 
советским композитором и дирижером, потрясшим весь 
мир великолепной музыкой. Он – автор  произведений, 
счет коим идет на сотни. А современные музыковеды 
включают его в список величайших композиторов XX 
века. За свои заслуги Арам Ильич получил множество 
почетных наград, среди которых – одна Ленинская 
премия и четыре Сталинских. Искрометный «Танец с 
саблями» из балета «Гаянэ», восхитительный «Вальс» 
из сюиты к драме М.Ю. Лермонтова «Маскарад», бле-
стящий «Концерт для скрипки с оркестром» – это лишь 
малый перечень произведений, которые покорили серд-
ца слушателей не только в нашей стране, но и далеко 
за ее пределами.

«Я рос в атмосфере богатейшего музыкального быта. 
Красочные звучания азербайджанских, армянских и 
грузинских напевов в исполнении народных певцов и 
инструменталистов – все эти впечатления юных лет 
глубоко запали в мое сознание и определили основы 
моего музыкального мышления», – писал Арам позже 
в своей книге «О музыке, о музыкантах, о себе». В 
1920-х годах юноша ездил по Закавказью и агитировал 
за советскую власть и идеи Октября, призывая Армению 
и Грузию вступить в СССР. А выглядело это так: в то-
варном вагоне поезда агитбригады стояло пианино. На 
остановках двери распахивались, и будущий композитор 
играл популярные эстрадные мелодии. В это время 
другие члены бригады в рупоры созывали жителей – и 
начинался митинг.

Так вышло, что сначала Арам по настоянию родите-
лей учился в Коммерческой школе, но позже, благодаря 
помощи старшего брата Сурена, режиссера МХТ, он 
уехал в Москву, поступил в университет, на отделение 
биологии при физико-математическом факультете 
МГУ, а в свободное время подрабатывал грузчиком и 
репетитором, тогда же он брал уроки игры на виолон-
чели в Гнесинке, пел в воскресном хоре при армянской 
церкви. Университетское образование Арам так и не 
получил – музыка настолько его увлекла, что он сосре-
доточился на уроках композиции и фортепиано, забыв 
обо все остальном. Молодой человек поступил сначала 
в музыкальный техникум, затем в Консерваторию и стал 
одним из лучших учеников: он был удостоен почетного 
права давать ученические концерты в залах Москов-
ской консерватории. Позже сам стал преподавателем 
в альма-матер…

Произведения Хачатуряна исполнялись в крупнейших 
советских и зарубежных концертных залах. Арам Ильич 
активно занимался общественной деятельностью. А 
первой его наградой в 1939 году стал орден Ленина. С 
того же года Хачатурян – зампредседателя Оргкоми-
тета Союза композиторов СССР. Во время войны он в 
составе творческой группы был эвакуирован в Пермь, 
где много работал. По просьбе членов партии в 1944 году 
им был создан государственный гимн Армении.

В 1948 году Хачатурян незаслуженно был подвергнут 
цензуре. Особое Постановление Политбюро причислило 
его творчество, а также творчество Дмитрия Шоста-
ковича и Сергея Прокофьева к «формалистическим» 
проявлениям искусства. В результате произведения уже 
известного к этому моменту на весь СССР Арама Ильича 
просто прекратили исполнять. Однако, несмотря на то, 
что «композиторское» постановление отменили только 
в 1958 голу, официальная власть все эти годы не могла 
не признавать заслуг Хачатуряна. О том свидетельству-
ют и Сталинская премия в 1950-м, и звание народного 
артиста СССР в 1954 году.

Интересный факт: Ватикан не имел дипломатических 
отношений с СССР. Во время очередного турне в 1963 
году Хачатурян стал первым гражданином СССР, полу-
чившим аудиенцию у Папы Римского Иоанна XXIII. Во 
время зарубежных гастролей Арам Ильич встречался 
со многими знаменитостями того времени: Эрнестом 
Хемингуэем, Пабло Нерудой, Софи Лорен и многими 
другими.

В 1976 году он овдовел и тяжело переживал потерю 
жены, к которой был невероятно привязан. Кстати, план 
своих собственных похорон он составил сам, выбрав 
местом своего последнего пристанища историческую 
родину, Армению. 1 мая 1978 года он скончался в мо-

сковской больнице от онкологии.
А музыка, сочиненная Хачатуряном, продолжает 

звучать в трех десятках фильмов. Большинство из них 
были сняты еще при жизни композитора, но некоторые 
выходили и после его смерти, просто в саундтреке ис-
пользовались его произведения. О жизни самого Арама 
Ильича снято четыре документальных фильма. В 2019 
году на экраны  вышел биографический художествен-
ный фильм «Танец с саблями», посвященный жизни 
Хачатуряна. В 2013 году ЮНЕСКО объявило рукописи 
Арама Хачатуряна частью мирового документального 
наследия. Знаменитые ученики Хачатуряна – Алексей 
Рыбников, Микаэл Таривердиев, Владимир Дашкевич… 
А в Брюсовом переулке Пресненского района Москвы 
стоит памятник великому советскому композитору 
Араму Хачатуряну.

В концерте, посвященном памяти мэтра, выступили 
учащиеся Владикавказской детской школы искусств 
и студенты Владикавказского колледжа искусств им. 
В. Гергиева. В программе прозвучали произведения А. 
Хачатуряна. Ребят подготовили преподаватели – за-
служенные работники культуры РСО–А В.Б. Бедоева, 
Л.Р. Марзоева, Н.В. Агузарова, И.Х. Каболова, В.Р. 
Гаспарянц и Г.В. Дружинина. 

ИЗ ВОСПОМИНАНИЙ
О ГАЙТО ГАЗДАНОВЕ

 «Славы Газданов так никогда и не отве-
дал, – утверждал Ив. Толстой, – и вряд ли 
его ждет громкое по смертное признание – 
скорее всего, это будет бесспорный мас тер 
XX века, возможно, даже классик, но клас-
сик не проблем ный, не противоречивый, не 
спорный. Зато Газданов, точно зная себе 
цену и меру, использовал отпущенный ему 
дар спол на. Это был кларист, лирик и пси-
холог, обходившийся мини мумом художе-
ственного инструментария, и в этом смысле 
он прямо противоположен Набокову».

* * *
«В заключение краткого обзора работ, 

посвященных Газданову, хотелось бы на-
помнить слова академика Ю.С. Степа нова, 
произнесенные в дни чествования выда-
ющегося учено го-лингвиста В.И. Абаева:
«...Осетия снова, второй раз за пос ледние 
годы, становится ментальным центром 
Европы... Ког да такое событие произошло 
в первый раз? Сложно назвать точную 
календарную дату, поскольку речь идет о 
событиях в «подлинно реальных мирах», 
как говорил Александр Блок, т.е. мирах мен-
тальных. Мы имеем в виду открытие, можно 
сказать, явление Европе другого великого 
осетина – писателя Гайто Газданова».

* * *
«...Сблизился и подружился я с Газдано-

вым сравни тельно недавно, а в последние 
годы телефонировал он мне чуть ли не 
ежедневно, беседовали мы подолгу, по 
крайней мере, до тех пор, пока он жил, 
как и я, в Париже. Именно в те годы я оце-
нил его быстрый, своеобразный ум, его 
острое чутье и даже его природную добро-
желательность, ускользнувшую от мое го 
понимания – или от внимания – прежде. В 
довоенный пе риод эмиграции что-то меня 
от Георгия Ивановича отдаляло, сближе-
нию мешало. Держался он вызывающе, в 
особеннос ти, на публичных собраниях, в 
то время в Париже очень мно гочисленных. 
Никаких авторитетов не признавал. Ни с 
чьими суждениями, кроме своих собствен-
ных, не считался <...> По вторяю, дружба и 
сближение возникли много позже, я понял, 
сколько было в Газданове хорошего, вер-
ного именно в дру жественности, сколько в 
нем было истинно человеческого <...> Мы 
говорили о литературе, постоянно касались 
Льва Толсто го, перед которым он глубоко 
преклонялся <...>.

Г. АДАМОВИЧ.
* * *

«...Он (Газданов – Н.Ц.) был человеком 
благороднейшим и корректным – настоящий 
аристократ. Он был прекрасным рассказ-
чиком и обладал поразительной памятью. 
Казалось, что он знал наизусть не только 
своего любимого Пушкина, но и все стихот-
ворения любимых поэтов. Поэзия, гово рил 
он, есть высочайшая форма писательства. 
Он всегда был в прекрасном расположении 
духа, никогда не раздражался; он не был 
подавлен даже в течение последних двух 
недель своей болезни и никогда не жало-
вался на боль. Только однажды, за пять дней 
до смерти, он писал мне, что устал от бес-
конечных приступов слабости, но никогда 
не говорил о неизбежности рока и все еще 
строил планы на будущее».

Александр МАРШАК.
* * *

 «Я познакомилась с Георги ем Иванови-
чем в конце 60-х в Париже. Очень хорошо 
по мню эту встречу в кабинете директора 
парижского бюро радио «Свобода» Боба 
Эванса...

Первый контакт был скорее довольно 
натянутым... Потом я закончила Сорбонну 
и переехала на радио «Свобода» в Мюн хен. 
Тут мы сперва разговорились, а потом и под-
ружились. Он относился ко мне дружески-
покровительственно, я к нему – грубовато-
почтительно...

Газданов был безумно остроумным че-

ловеком. Иногда кто- то обижался на его 
колючие реплики. Он прекрасно знал фран-
цузский язык, знал и любил Францию, и 
остроумие у него было чисто французское. 
По-французски можно сказать кому угодно 
что угодно, и никто не обидится, если это 
сказа но в элегантной, смешной форме, а в 
России больше внима ния уделяют не фор-
ме, а содержанию...

Георгий Иванович любил красивых жен-
щин, красивые часы и зажигалки, книги 
в красивых переплетах. Кстати, все это 
– общая черта старой русской парижской 
эмиграции...

И еще я вспоминаю, как однажды в столо-
вой радио «Сво бода», он сказал: «Сегодня 
меня не знают ни в России, ни даже в Осе-
тии». Пару лет назад я обнаружила, что его 
знают в Рос сии, в том числе и в Осетии». 

Фатима САЛКАЗАНОВА.
* * *

 «Толстой писал, что характер человека 
можно узнать по его улыбке, и если это 
так, Георгий Иванович был добрей шим че-
ловеком. Он улыбался не столько губами, 
сколько глазами, хотя трагедия не чужда 
была ни его произведениям, ни самой его 
жизни. Он был блестящим рассказчиком, и 
его рассказы, в которых он никогда не был 
натянут, всегда радо вали его слушателей.

Будучи главой отдела печати, я часто 
писал комментарии, и он был моим редак-
тором; он мне говорил, что ему достав ляет 
удовольствие редактировать мои скромные 
произведения, которые просто и ясно на-
писаны, хорошо при этом сознавая, что мне 
было не просто писать по-русски. Значит, 
он учил меня всему шутя, как monsier l’Abbe 
учил Евгения Онегина. Это было в начале 
нашего знакомства. А под конец, когда он 
уже умирал от рака и я навещал его, он 
продолжал расска зывать забавные исто-
рии, словно нужно было утешать меня, а не 
наоборот...». 

РОНИ РОЛАНДС, 
(директор русской службы

радио «Свобода»).
* * *

 «Неприятно вспоминать о безвозвратно 
и глупо утраченной возможности. Понимал 
ведь, понимал, что выпала удача повстре-
чать человека на редкость интересного. 
Общался от случая к случаю. Успеется 
еще... Не успел – умер Газданов.

Советский невозвращенец образца 1968 
года, я был беспро будно темен по части 
литературы русского зарубежья. В первые 
годы новой жизни в новом мире не до нее, 
признаться, было. Жил в Копенгагене, бывал 
наездами в Мюнхене на радио «Свобода», 
где тогда работали Бахрах, Варшавский, 
Франк, Газданов.

Старики эти завораживали неземной уч-
тивостью и незем ной же чистоты и красоты 
русским языком, притом, что деть ми или 
подростками Россию покинули. А еще от-
личались они от других, по преимуществу, 
из второй эмигрантской волны тогдашних 
сотрудников «Свободы», равнодушием к 
надрыв ным политическим дискуссиям. Нет, 
я не назвал бы стариков аполитичными, им 
просто малоинтересно было думать и го-
ворить о стране и мире в категориях газет-
ной злобы дня. Они были людьми культуры.

Газданов запомнился своим тихим, утон-
ченным и оттого смертельным сарказмом. 
Что же до радиодела, Газданов и его совре-
менники были тогда уже на излете, почти не 
писали, ре дактировали неохотно. Но само 
присутствие их в кабинетах и коридорах 
«Свободы» было насущным, звучало без-
звучным камертоном, по которому настра-
ивались лучшие радиопрог раммы. А тексты 
газдановские я прочитал много позже». 

Владимир МАТУСЕВИЧ.

(Из книги Нугзара Цховребова «Гайто Газданов»).



6 декабря 2023 года № 225 (28904)
ОБЩЕСТВО44

4

НАШИ РОДИТЕЛИ НАМ –
И УЧИТЕЛЯ, И НАСТАВНИКИ

Сельской интеллигенции в литературе 
и публицистике посвящено немало 
произведений. В основном это учителя, 
врачи, работники культуры. Образ сельского 
интеллигента привлекал разносторонней 
образованностью, человеческой 
порядочностью, высокой культурой. И… 
беспомощностью перед хамством, цинизмом.

Марина ГОДЖИЕВА

Как врач я с интересом слежу 
за тем, что происходит не толь-
ко в системе здравоохранения, 
но и в образовании, так как 
жизнь моей семьи уже много 
десятилетий переплетена и с 
образованием, и со здравоохра-
нением. А за происходящее как 
в одной, так и в другой сфере 
радеет мое сердце. 

Я – из семьи сельских учите-
лей. Мама, Вера Состиковна 
Гогаева, родилась 21 сентября 
1947 г. Окончила русско-осе-
тинское отделение филоло-
гического факультета СОГУ в 
1971 г. и стала работать учите-
лем в родном селе – в Киров-
ской средней школе. Не могу 
не сказать и о своем дедушке 
Состике (Состыкке) Гогаеве. 
О, какой был человек! Высокий, 
красивый, образованный и уди-
вительно мудрый. До сих пор его 
помнят односельчане. Понятно, 
по чьим стопам пошла мама – по 
стопам историка и директо-
ра Кировской школы Состика 
Гогаева. А как приятно было 
услышать по местному радио 
беседу, в которой цитировали 
его! Или когда в телепередаче 
на национальном телевидении 
«Осетия-Ирыстон» выпускники 
Кировской средней школы с те-
плом и уважением вспоминали 
и рассказывали поучительные 
истории, связанные с его уро-
ками нравственности... 

Отец, Руслан Николаевич 
Годжиев, родился 24 июня 
1942 г. в с. Веселом, окончил 
факультет физического вос-
питания СОГУ немного раньше 
мамы – в 1970 г. Студентами 
они и познакомились. Он уехал 
в г. Алагир, где в средней школе 
№ 2 преподавал физкультуру. 
Кстати, был учителем и класс-
ным руководителем в классе, 
где в то время учился подрост-
ком нынешний Глава Северной 
Осетии Сергей Меняйло. А 
его мама (в девичестве тоже 
Годжиева) была коллегой моего 
отца в той же школе. 

Наши родители, поженив-
шись, поселились в с. Весе-
лом Моздокского района. Папа 
был мастером спорта СССР 
по вольной борьбе и мно-
го лет учил детей в ДЮСШ
№ 2 г. Моздока. Он был первым, 
кто открыл секцию в Моздок-

ском районе. Мама же начала 
преподавать русский язык и 
литературу, осетинский язык и 
литературу в Веселовской шко-
ле, где профессионально и до-
бросовестно продолжает свою 
педагогическую деятельность 
по сей день – почти полвека!

В семье родились три доче-
ри – Талина, Регина и автор 
этих строк. Все мы учились в 
Веселовской СОШ, у всех мама 
Вера Состиковна была учите-
лем, а у меня – еще и классным 

руководителем. Это означа-
ло, что мы всегда находились 
под двойным контролем, а нам 
везло, ведь с мамой общались 
круглосуточно. Ее очень ува-
жали ученики и коллеги, и мы 
тихо (не напоказ!) гордились 
мамой, не подводили родите-
лей. Это были непростые годы: 
конец 80-х – начало 90-х. Нашим 
родителям-педагогам тяжело 
давался их учительский хлеб 
– они вели, как и все сельские 
жители, домашнее хозяйство. 
Они нас и наставляли на тот 
жизненный путь, который был 
бы для девушек более подхо-
дящим. Ведь, будучи учителем, 
быть еще мамой, супругой, не-
весткой и хозяйкой в сельском 
доме невероятно трудно. Но 
маме это удавалось. 

Старшие сестры выбрали 

свой профессиональный путь: 
окончили аграрный универси-
тет и стали экономистами. Я 
же школьные годы провела в 
мыслях: «Куда пойти учиться, 
если не на педагога?!» Ведь 
всю свою жизнь смотрела на 
своих родителей-учителей, на 
их самоотверженный труд в 
воспитании и обучении детей. 
Много раз мысленно задавала 
себе такой вопрос: «А смогу ли 
я так жить, ради других детей?» 
И сердце потянуло меня в ме-
дицину. Родители поддержали 
мой выбор. Окончила лечебный 
факультет СОГМА, прошла два 
года ординатуры по специаль-
ности «Дерматовенерология». 
Теперь и мы, как и наши роди-
тели, – сельская интеллиген-
ция, уже в третьем поколении! 
Стараемся нести это звание с 
честью!

Папа всегда был рядом со 

своими односельчанами и в 
радости, и в горе, помогал в 
решении многих вопросов. Был 
почетным старшим на куывдах 
всего района. Много лет был 
смотрителем святилища в селе 
Веселом. Федеральный телека-
нал «Культура» снимал фильм 
о самом многонациональном 
городе на Кавказе – Моздоке. 
Самой яркой осетинской се-
мьей, придерживающейся тра-
диционных обычаев (æгъдау), 
была рекомендована семья 
Руслана Николаевича и Веры 
Состиковны Годжиевых. Так 
наши скромные, интеллигент-
ные родители стали героями 
документального фильма. Всю 
неделю у нас провели журна-
листы, операторы и звуковики 
из Москвы. 

Очень жаль, что сегодня 
папы нет с нами. Жаль, что он 

не ведет своих внучек за ручки 
в садик и  школу… Его не стало 
1 декабря 2021 года – это была 
огромная боль для моей семьи и 
в особенности – для мамы. Ведь 
родители прожили долгую и 
счастливую совместную жизнь, 
понимая друг друга взглядом… 
За три дня до смерти папы (в 
тот момент он лежал в реани-
мационном отделении РКБ с 
диагнозом Сovid-19), когда вся 
семья и я, в том числе, уехала 
на похороны моего двоюрод-
ного брата во Владикавказ, в 
родительский дом в селе Весе-
лом… залезли воры и обокрали 
его. Это был первый удар для 
мамы – не жаль было украден-
ного имущества, убивал цинизм 
преступников: «Ну как же так?! 
За что?! Ведь даже самый пло-
хой человек не обкрадет дом 
учителей!». Затем, через три 
дня, умер отец – это был вто-
рой удар, сваливший, было, 
маму с ног. С какой тяжестью 
в душе вспоминаем эти дни... 
Постоянные приезды сотрудни-
ков полиции, опросы-допросы, 
снятие отпечатков пальцев… 
А у нас – горе, мы – в трауре… 

Проблемы с гипертонией, 
нервное расстройство и бес-
сонница были спутниками мамы 
весь следующий год. Но мы – 
дочери – не отходили от нее ни 
на шаг, не дали сидеть ей дома 
и погрузиться в свое горе, уго-
ворили не бросать школу, рабо-
ту и довести своих учеников до 
конца учебного года. 

Наверное, любимое дело, 
любовь к ученикам дают маме 
силы в 76 лет вставать рано 
утром и идти в школу, прово-
дить уроки, писать отчеты, ве-
сти внеклассную работу: ста-
вить сценки, готовить участни-
ков олимпиад, чтецов и конкур-
сантов. Вот и сегодня, когда я 
пишу о своей маме, она опять 
повезла учеников из Веселого в 
Моздок, на «Хетагуровские чте-
ния». Как и много лет подряд, к 
дню рождения К.Л. Хетагурова 
готовит чтецов на конкурс и 
вместе с ними отправляется во 
Владикавказ. Учит стихи с оче-
редными старшеклассниками, 
которых 15 октября каждый год 
с волнением слушает у памят-
ника Коста... 

Указом Президента Россий-
ской Федерации В.В. Путина 
2023-й объявлен Годом педа-
гога и наставника. Думаю, что 
в республике немного учителей, 
отдавших более 50 лет своей 
жизни школе, как моя мама. И 
хочется, чтобы о них не забыва-
ли. Как сейчас, в Год педагога и 
наставника, не вспомнить и не 
отметить их нелегкий труд, воз-
дав им заслуженные почести...

СОБЫТИЕ  Конгресс молодых ученых – ключевое мероприятие 
Десятилетия науки и технологий

ИНЖЕНЕР – 
ПРОФЕССИЯ БУДУЩЕГО
Узнать о новых трендах в российской и мировой науке, обменяться опытом, наработками, 
мнениями с коллегами из других регионов и стран, понять, насколько государственная власть 
держит руку на пульсе развития фундаментальных и прикладных дисциплин, обозначить 
проблемы в подготовке кадров, решении бытовых вопросов... Тем очень много, все они 
важные. III Конгресс молодых ученых, который прошел в парке науки и искусства «Сириус» 
в Сочи с 28 по 30 ноября, стал крупнейшей площадкой для конструктивного диалога. С 
участниками мероприятия встретился Президент Российской Федерации Владимир ПУТИН. 

Тамара БУНТУРИ

Конгресс объединил более 5 тысяч 
участников из 26 стран мира. В работе 
более 100 экспертных сессий, «круглых 
столов», лекций и мастер-классов при-
няли участие свыше 700 спикеров и 
модераторов. Организаторами меро-
приятия выступили Фонд Росконгресс, 
Министерство науки и высшего образо-
вания, Координационный совет по делам 
молодежи в научной и образовательной 
сферах Совета при Президенте Россий-
ской Федерации по науке и образованию. 

В работе конгресса участвовала и 
делегация Северной Осетии. «СО» по-
просила ведущего научного сотрудника 
Лаборатории физики адсорбционных яв-
лений физико-технического факультета 
СОГУ им. К. Л. Хетагурова, председателя 
РНОО «Ассоциация молодых ученых», 
кандидата физико-математических наук 
Ингу Тваури поделиться впечатлениями. 

– Инга Васильевна, вы вошли в со-
став делегации от Северной Осетии и 
как физик, и как руководитель ассо-
циации. Расскажите о целях и задачах 
конгресса.

– Конгресс проводится уже в третий 
раз и является флагманским меропри-
ятием Десятилетия науки и технологий. 
Каждый год Владимир Владимирович 
Путин посещает его лично, что говорит 
о значимости форума. На его полях мо-
лодые ученые выступают с различными 
инициативами, которые дают старт соот-
ветствующим мероприятиям, в том числе 
касающимся поддержки этого сегмента 
общества. Так, в 2023 году разработана 
специальная программа по ипотечному 
кредитованию молодых ученых, за-
пущен проект «Наша лаба», решающий 
проблемы с приобретением оборудо-
вания для научно-исследовательских 
лабораторий. Оказывается мощная под-
держка отечественным производителям 
экспериментального оборудования, не 
уступающего, а лучше сказать, превосхо-
дящего по характеристикам зарубежные 
аналоги. Благодаря данному проекту 
молодые ученые имеют доступ ко всему 
перечню наименований, которые произ-
водит сегодня наша страна. 

– Хорошо, что вы начали разговор с 
мер поддержки, это важно. Но спектр 
задач конгресса, наверное, гораздо 
шире. Каков он? 

– Безусловно. Он уже традицион-
но подводит итоги года, обозначает 
перспективы дальнейшего развития, 
а именно: какие научные направления 
окажутся в приоритете, определяет 
задачи, стоящие в рамках достижения 
технологического суверенитета России. 
Идет разговор о «болевых» зонах, выхо-
дящих на передний план с точки зрения 
научных исследований и разработок. 
Могу сказать, что такое внимание к 
молодым ученым стимулирует зани-
маться наукой, ведь одна из основных 
ее проблем – кадровая. Мероприятие 
дает молодым людям понять и почув-
ствовать, что они нужны в стране, что их 
работу ценят. Очень важный момент: на 
площадке конгресса были представлены 
все крупные федеральные институты, 
вузы, госкорпорации. К примеру, возле 
стенда «Росатома» работало его кадро-
вое агентство. Каждый участник мог 

подойти, узнать о вакансиях, оставить 
резюме. Далее, если кто-то – в поиске 
научного коллектива, то форум давал 
возможность сориентироваться, вы-
йти на нужный НИИ, предложить свою 
кандидатуру. Приезжал руководитель 
Объединенного института ядерных ис-
следований, доктор физико-математи-
ческих наук, академик РАН Григорий 
Трубников, говорили о поддержке на-
укоградов, моногородов, обсуждали 
разного рода проблемы. Их решение по-
может молодым ученым проявить себя, 
найти свой коллектив, развиваться и ре-
ализовывать потенциал в нашей стране. 

– Какие направления, имеются в 
виду научные, были в центре внима-
ния? 

– В прошлом году красной линией 
проходила тема лабораторного и про-
изводственного оборудования, а в этом 
году в основную повестку были выне-
сены вопросы, связанные с биотехно-
логиями, биофизикой и генетикой. Все 
крутилось вокруг этой актуальной темы. 
Это сложное и широкое направление, в 
котором найти себе применение могут 
и физики, и химики, и биологи, и даже 
математики – задач множество. Якор-
ным институтом, который формировал 
тематику, выступил всемирно известный 
НИЦ «Курчатовский институт». Сейчас в 
основном все биотехнологические «за-
дачки» решаются в его рамках. 

– Расскажите о нашей делегации.
– Представители Северной Осетии 

ежегодно принимают участие в конгрес-
се, причем мы являемся соорганизатора-
ми некоторых площадок. В делегацию 
входили магистранты вузов, сотруд-
ники ВНЦ РАН в лице математиков, 
геофизиков, сейсмологов, строителей 
и члены нашей ассоциации. Желание 
быть в тренде, понимать, что происхо-
дит, общаться, узнавать – вот что нами 

руководствовало. И показать всем, что 
республика тоже достойно представле-
на на научной карте России. Программа 
конгресса очень разнообразная, каждый 
мог сам формировать свою траекторию. 
Масса интересных сессий, спикеров, но 
в приоритете у каждого была своя тема, 
над которой он работает. Не только по-
слушать, но и наладить коммуникации 
с коллегами и единомышленниками 
из других регионов – вот главное. К 
примеру, в рамках школы Российского 
научного фонда интересно было узнать 
об изменениях и новациях в грантовых 
конкурсах. Это дает возможность пла-
нировать свою грантовую активность на 
предстоящие годы. Безусловно, каждый 
из делегации нашел для себя что-то 
полезное. Лично я каждый год изучаю 
инструменты мотивации молодых людей 
заниматься наукой. Один из основных 
видов деятельности нашей ассоциации 
– популяризация науки и технологий 
среди молодежи. Даже если молодой 
человек уже поступил на какое-то отде-
ление бакалавриата, надо продолжать 
с ним работать, укреплять устремления, 
помогать в развитии его как ученого. 
Это длинный и тяжелый путь, и студент 
должен видеть свой профит, искать свое 
сообщество единомышленников. Если 
нет, то республика, возможно, потеряет 
талантливого, перспективного ученого. 
На конгрессе мы выстраивали коммуни-
кации с ведущими институтами, и могу 
сказать, что в декабре наша делегация 
в составе 19 человек, это школьники – 
победители олимпиад, студенты вузов, 
преподаватели, выезжает на учебу в 
МФТИ. Проект поддержал «Росатом», 
и целую неделю мы будем заниматься 
физикой и математикой, учиться в од-
ном из лучших вузов страны. В общем, 
участвуя в таком представительном 
мероприятии, решаем целый ряд задач: 
профессиональные, образовательные, 
организационные. Могу сказать, что в 
республике на фоне других российских 
регионов меры поддержки молодых 
ученых необходимо усилить. 

– О чем говорил Президент России? 

– Владимир Владимирович обозначил 
значимость темы и поддержал проведе-
ние ежегодного конгресса. В рамках мер 
поддержки утвердили 2 тысячи премий 
молодым аспирантам по 75 тысяч рублей 
в месяц. Указ уже подписан. Также 
Президент РФ поддержал вопросы раз-
вития биотехнологий, создания банка 
генетических данных по вымирающим 
видам растений и животных, развития 
агронаправления… Десятилетие науки и 
технологий продолжается, тренды обо-
значены,  с нового года с новыми силами 
приступим к решению насущных задач. 

– Инга Васильевна, вы – физик, а 
физика – наука сложная. Дети предпо-
читают другие направления, учителей 
не хватает. Как решить эту «задачку 
со звездочкой»? Замечу, что слово 
«задача» часто звучит в нашей беседе. 
И физика, и наука в целом их ставят в 
большом количестве.

– Думаю, что родители недостаточно 
стимулируют интерес детей к точным 
наукам в целом. Объясню. У каждого из 
нас еще свежо в памяти воспоминание, 
когда в 90-е годы сотрудники различных 
НИИ потеряли работу и были вынуждены 
выживать. Сегодня это, как правило 
– бабушки и дедушки наших школь-
ников. И память поколений передает, 
что инженеры, научные сотрудники и 
пр. – профессии прошлого, малоопла-
чиваемая, неблагодарная работа. На 
самом деле сегодня все тренды и задачи, 
стоящие перед страной, кардинально 
изменились. Мы видим целый ряд пра-
вительственных постановлений, где в 
приоритете – техническая, инженерная 
и IT-подготовка. Выделяются колоссаль-
ные средства на эти цели. Профессия 
инженера максимально важна и нужна. 
И большие госкорпорации на площадках 
форума в один голос заявляли: нужны 
инженеры-технари. В республике об 

этом говорят меньше – у нас немного 
производственных предприятий, но в 
масштабах всей страны это огромная 
проблема. Хорошему инженеру готовы 
платить большие деньги. Его готовы 
доучивать, обеспечивать жильем, на 
руках носить. Стереотипы 90-х ушли в 
прошлое. Наше время можно сравнить с 
60– 70-ми годами прошлого века, когда 
профессия инженера была одной из са-
мых уважаемых. И сегодня на юристов 
в университете учатся 1200 человек, 
а на физико-техническом факультете 
недобор – из 20 мест заняты всего 11. 
Суммарно физиков, включая магистран-
тов – порядка 150 человек. При том что 
картина с востребованностью и тру-
доустройством полностью противопо-
ложная. Этот стереотип нужно менять. 
Сейчас в этом направлении ведется 
масштабная деятельность, в том числе 
информационная. И надо не сбивать 
детей с пути. Они сами все видят и пони-
мают. Им надо помогать. А у нас в школах 
не хватает физиков. 

– И заключительный вопрос: как 
вы оцениваете состояние науки в 
республике? 

– Хотелось бы сказать, что хорошо, но 
не получится. Наука остается без долж-
ного внимания. Но искусственно его не 
завоевать. Должен быть рынок, спрос 
на технарей, на науку в целом. А для 
этого в регион должны прийти крупные 
компании, возрождаться наши пред-
приятия. Необходимо поддерживать 
фундаментальную науку, хотя сегодня 
время диктует запрос на прикладную. 
У нас очень талантливая молодежь, 
но подавляющее большинство ребят, 
сдающих ЕГЭ на очень высокие баллы, 
уезжают из республики. И они старают-
ся там задержаться не потому, что так 
хотят. У нас нет сегодня тех условий, 
куда бы они могли вернуться и реализо-
вать свои потенциал и знания. Конечно, 
конкурировать со столицами, крупными 
промышленными центрами мы не можем. 
Но не туризмом же единым... Потенциал 
научный, образовательный у республики 
очевиден. Его надо укреплять. 

ГОД ПЕДАГОГА И НАСТАВНИКА

ИЗ ДИНАСТИИ ЮРИСТОВ, 
КРУПНЫХ УЧЕНЫХ 

В начале декабря традиционно отмечается 
профессиональный праздник юристов. 
Юридическая наука нашей республики 
представлена многими авторитетными учеными.

Сергей ЧЕДЖЕМОВ,
профессор

В уходящем году, объявлен-
ном Годом педагога и настав-
ника, хочется несколько слов 
сказать о замечательном че-
ловеке Руслане Мухарбеко-
виче Дзидзоеве (1953–2023), к 
сожалению, преждевременно 
покинувшем нас.

Это был крупный ученый, по-
томственный юрист-педагог. 
Старшее и среднее поколения 
юристов республики хорошо 
помнят, как в 1969 году в Се-
веро-Осетинском государ-
ственном университете им. 
К.Л. Хетагурова был открыт 
юридический факультет. Это 
событие состоялось во многом 
усилиями кандидата юридиче-
ских наук, доцента Мухарбека 
Урусхановича Дзидзоева, су-
мевшего сделать это благодаря 
своим дружеским связям с К. 
А.Мокичевым, ректором тог-
дашнего Всесоюзного заочного 
юридического института, став-
шего впоследствии Московской 
государственной юридической 
академией имени академика О. 
Е. Кутафина.

Если об Олеге Емельяновиче 
уважаемым читателям нашей 
любимой «Северной Осетии», 
во всяком случае большинству 
из них, достаточно известно, то 
имя Мокичева – в значитель-
ной мере меньше. Между тем 
в истории государства и права 
России и высшего юридиче-
ского образования его имя и 
дела недостаточно освещены. 
Константин Андреевич Мокичев 
(1902–1972) – крупный ученый в 
области теории и истории госу-
дарства и права, организатор 

высшего юридического образо-
вания. Он прошел все ступени 
карьерного роста как практи-
кующий юрист, будучи первым 
заместителем генерального 
прокурора СССР, так и ученый, 
будучи директором Академи-
ческого института советского 
государства и права. Среди его 
учеников был и О. Е. Кутафин, 
именно ему он и передал браз-
ды правления во всесоюзной 
кузнице юридических кадров 
высшей квалификации.

Константин Андреевич хоро-
шо знал и ценил и Мухарбека 
Урусхановича, и его супругу 
– также преподавателя наше-
го юридического факультета 
Раису Бимболатовну, в деви-
честве Бугулиеву. Вот какую 
юридическую школу унаследо-
вал и продолжил Руслан Мухар-
бекович, блестяще защитивший 
в 1999 году докторскую диссер-
тацию в МГЮА на тему: «Фор-
мирование конституционного 
строя в России» под научным 
руководством автора самого по-
пулярного учебника по истории 
государства и права России И.А. 
Исаева. 

Мне не раз доводилось встре-
чаться с Игорем Александро-
вичем, научными оппонентами 
Ю.П. Титовым и Р.С. Мулука-
евым. Не сговариваясь, эти ко-
рифеи отечественной юриспру-
денции отмечали, что научная 
работа Руслана Мухарбековича 
по сути явилась энциклопеди-
ческим изданием, ставшим на-
учной школой для дальнейших 
правовых исследований в этой 
области.

Профессионализм Руслана 
Мухарбековича ценили и в Мо-
скве, и во Владикавказе. За-

ведующий кафедрой теории и 
истории государства и права 
СОГУ им. К.Л. Хетагурова П. А. 
Магометов пригласил его на 
работу на кафедру. Перед этим 
по существовавшим тогда пра-
вилам соискатель должен был 
прочитать открытую лекцию, на 
ней присутствовал и Петр Али-
ханович. Он рассказывал мне, 
что единственным ее недостат-
ком была признана молодость 
лектора, умело объяснявшего 
аудитории сложные вопросы.

Прошли годы, и когда млад-
шего брата П. А. Магометова, 
академика А.А. Магометова 
избрали ректором универси-
тета, Петр Алиханович из эти-
ческих соображений покинул 
пост заведующего кафедрой и 
порекомендовал на него Р.М. 
Дзидзоева. К сожалению, зани-
мал он его недолго, всего один 
пятилетний срок, дальнейшая 
судьба его была связана с вуза-
ми Краснодара. Этот город стал 
его второй родиной, но связи с 
родным Владикавказом он не 
терял, активно способствуя 
развитию юридической науки 
и практики в качестве профес-
сора-совместителя СОГУ им 
К.Л. Хетагурова и орденонос-
ного СКГМИ (ГТУ), заместителя 

председателя диссертацион-
ного совета по юридическим 
наукам.

Общий юридический стаж 
Руслана Мухарбековича – почти 
40 лет. За это время он состоял-
ся как крупный исследователь 
российского конституционализ-
ма. За безупречную педагогиче-
скую деятельность в системе 
высшего юридического обра-
зования ему было присвоено 
звание «Почетный работник 
высшего профессионального 
образования РФ». Он был авто-
ром свыше 200 научных и учеб-
но-методических работ, среди 
которых – «Конституционное 
право зарубежных стран», «Ак-
туальные проблемы консти-
туционного права», «Пробле-
мы конституционно-правовой 
ответственности», «Консти-
туционная ответственность в 
сфере обеспечения националь-
ной безопасности», «Институт 
президентства в России и за-
рубежных странах», которые 
были изданы в ведущих научных 
издательствах нашей страны.

Помимо научно-исследова-
тельской и педагогической де-
ятельности Руслан Мухарбеко-
вич вел большую общественную 
работу, являлся руководителем 
отделения Межрегиональной 
ассоциации конституционали-
стов России в Краснодарском 
крае, членом Российского со-
юза юристов и Российской ака-
демии юридических наук.

Следует отметить и высокие 
человеческие качества Рус-
лана, его интеллигентность и 
доброту, академизм и почти 
детскую наивность, делавшую 
его почти беспомощным в ситу-
ациях, связанных с ненаучным 
поведением. Вместе с супругой 
Милой, в девичестве Миль-
дзиховой, они воспитали за-
мечательных детей – Германа и 
Веру, продолживших семейные 
традиции ученых юристов. 



ÌÅÍßÞ
ÈÍÎÃÎÐÎÄÍÈÉ ÎÁÌÅÍ

  1,5-КОМ. КВ. пл. 34 м2  
(угловая, косм. ремонт, комна-
ты смежные) на 5 эт. 5-эт. кирп. 
дома в г. Владикавказе на ул. 
Васо Абаева, 87, корп. 1 (р-н 
«Сахалин») на РАВНОЦЕН-
НУЮ КВАРТИРУ в г. Нальчи-
ке. Тел. 8-928-912-51-06.

 ÏÐÎÄÀÞ 
 ÄÐ. ÍÅÄÂÈÆÈÌÎÑÒÜ 

  ДАЧУ (все уд., з/у 18 сот., 
капитальный дом, футбольное 
поле (42х20), бассейн, сауна, 
гараж с отдельным въездом, ме-
бель, садовая техника и инвен-
тарь) в с. Кодахджине, отличное 
расположение – рядом с лесом и 
рекой. Цена догов., умеренная, 
или МЕНЯЮ на 2-КОМ. КВ. в 
г. Москве (пл. не менее 60 м2). 
Торг. Тел. 8-918-829-39-77.

 ÄÐ. ÒÎÂÀÐÛ

  М Е Т А Л Л О Ч Е Р Е П И Ц У, 
ПРОФНАСТИЛ, ВОДОСТО-
КИ, ВСЕ НЕОБХОДИМОЕ ДЛЯ 
КРОВЛИ, ДОСКУ ОБРЕЗНУЮ и 
т.д. Тел.: 50-55-88, 98-32-32.

 ÓÑËÓÃÈ 
  УСЛУГИ АДВОКАТА: рас-

торжение брака, взыскание али-
ментов, раздел совместно на-
житого имущества, оформление 
наследственных прав, перевод 
из жилого помещ. в нежилое, 
сопровождение сделок с недви-
жимостью, коллект. иски и обра-

щен. Адвокат КОКАЕВА Ирина 
Александровна. Обр.: ул. Не-
красова, 2, тел. 8-906-494-46-45. 

  РЕМОНТ БЫТОВЫХ ХОЛО-
ДИЛЬНИКОВ всех типов на дому 
у заказч. с гарант. Тел.: 58-37-86,  
93-98-77,  8-918-823-98-77.

  ЛЕСТНИЦЫ ЖЕЛЕЗОБЕ-
ТОННЫЕ И МЕТАЛЛИЧЕСКИЕ 
любой сложности; ПЕРИЛА из 
нержавеющей стали и металли-
ческие с элементами ковки. Тел. 
8-918-837-72-51.

  Изготавливаем: МЕТАЛЛИ-
ЧЕСКИЕ ДВЕРИ, ВОРОТА, 
ПЕРИЛА, НАВЕСЫ из лекса-
на и профнастила. ПОКРА-
СКА ВОРОТ НА ДОМУ. Тел. 
8-918-822-54-42.

  УСЛУГИ САНТЕХНИКА лю-
бой сложности и другие мелкие 
работы. Тел. 8-989-742-64-37.

  ВСЕ ВИДЫ САНТЕХНИЧЕ-
СКИХ РАБОТ. Тел. 8-928-483-
30-22.

  Выполняем ВСЕ САНТЕХ-
НИЧЕСКИЕ РАБОТЫ, в т. ч. 
УСТАНОВКА СЧЕТЧИКОВ, 
МОНТАЖ ТЕПЛЫХ ПОЛОВ 
И МЕЛКИЙ САНТЕХРЕМОНТ. 
Тел. 8-988-874-83-66.

ÐÀÇÍÎÅ 
  Требуются ОХРАННИКИ НА 

КРУГЛОСУТОЧНУЮ АВТО-
СТОЯНКУ (сутки через двое). 
З/пл. в сутки 1500 руб. Тел. 
8-918-822-22-20.
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ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ

ЗАКОН
РЕСПУБЛИКИ СЕВЕРНАЯ ОСЕТИЯ – АЛАНИЯ

Î âíåñåíèè èçìåíåíèé â Çàêîí Ðåñïóáëèêè Ñåâåðíàÿ Îñåòèÿ – Àëàíèÿ «Îá îõðàíå îêðóæàþùåé ñðåäû»
Статья 1
Внести в Закон Республики Северная Осетия – 

Алания от 22 октября 2007 года № 51-РЗ «Об охране 
окружающей среды» (газета «Северная Осетия», 
2007, 6 декабря, 12 декабря) следующие изменения:

1) в части 2 статьи 1 слово «хозяйственной» за-
менить словами «экономической (хозяйственной)»;

2) статью 6 дополнить абзацами следующего со-
держания: 

«выявление объектов накопленного вреда окру-
жающей среде;

организация ликвидации накопленного вреда окру-
жающей среде.»;

3) статью 7 дополнить частью 3 следующего со-
держания: 

«3. К вопросам местного значения относятся вы-
явление объектов накопленного вреда окружающей 
среде и организация ликвидации накопленного вреда 
окружающей среде применительно к территории, 
расположенной в границах земельных участков, 
находящихся в собственности соответствующего 
муниципального образования.»;

4) в статье 21:
абзац четвертый части 1 изложить в следующей 

редакции:
«хранение, захоронение отходов производства 

и потребления (размещение отходов), в том числе 
складирование побочных продуктов производства, 
признанных отходами в соответствии с пунктом 8 ста-
тьи 511 Федерального закона, хранение вскрышных и 
вмещающих горных пород, признанных отходами про-
изводства и потребления в соответствии со статьей 
235 Закона Российской Федерации от 21 февраля 1992 
года № 2395-I «О недрах».»;

дополнить частью 3 следующего содержания:
«3.Плата за негативное воздействие на окружаю-

щую среду при размещении отходов недропользова-
ния, являющихся вскрышными и вмещающими гор-
ными породами, которые подлежат использованию в 
соответствии с Законом Российской Федерации от 21 
февраля 1992 года № 2395-I «О недрах», не взимается, 
за исключением случаев, если такие горные породы 
признаны отходами производства и потребления.»;

5) в части 1 статьи 211 слова «выявление и оценку 
объектов накопленного вреда окружающей среде и 
(или) организацию работ по ликвидации» заменить 
словами «выявление объектов накопленного вреда 
окружающей среде и (или) организацию ликвидации»;

6) статью 40:
дополнить абзацем четырнадцатым следующего 

содержания:
«при ликвидации горных выработок и иных со-

оружений, связанных с пользованием недрами, 
рекультивации земель с использованием вскрышных 
и вмещающих горных пород, отдельных отходов про-
изводства и потребления;»;

дополнить абзацем девятнадцатым следующего 
содержания:

«при обращении с побочными продуктами произ-
водства;»;

7) статью 466 дополнить частями 11 и 12 следующего 
содержания:

«11. Обязательным приложением к решению Пра-
вительства Республики Северная Осетия – Алания 
об установлении или изменении границ лесопарко-
вого зеленого пояса являются сведения о границах 
лесопаркового зеленого пояса, которые должны 
содержать графическое описание местоположения 
указанных границ, перечень координат характерных 
точек указанных границ в системе координат, уста-
новленной для ведения Единого государственного 
реестра недвижимости.

12. Форма графического описания местоположения 
границ лесопаркового зеленого пояса, требования к 
точности определения координат характерных точек 
указанных границ, формату электронного документа, 
содержащего такие сведения, устанавливаются в 
соответствии с федеральным законодательством.»;

8) в части 2 статьи 51 слова «в государственный 
фонд данных государственного экологического мони-
торинга (государственного мониторинга окружающей 
среды) заменить словами «в федеральную государ-
ственную информационную систему состояния окру-
жающей среды»;

9) в статье 57: 
в части 3:
в абзаце первом слова «или с помощью государ-

ственных и муниципальных информационных систем» 
заменить словами «и с использованием федеральной 
государственной информационной системы состояния 
окружающей среды»;

дополнить пунктом 6 следующего содержания:
«6) иные сведения, определяемые федеральным 

законодательством.»;

в части 4 слова «или с помощью государственных и 
муниципальных информационных систем» исключить;

10) в части 1 статьи 59 слова «выявление и оценку 
объектов накопленного вреда окружающей среде и 
(или) организацию работ по ликвидации» заменить 
словами «выявление объектов накопленного вреда 
окружающей среде и (или) организацию ликвидации»; 

11)главу 121 изложить в следующей редакции:
«Глава 121. Инвентаризация и учет объектов на-

копленного вреда окружающей среде, ликвидация 
накопленного вреда окружающей среде

Статья 591. Инвентаризация объектов накоплен-
ного вреда окружающей среде

1. Инвентаризация объектов накопленного вреда 
окружающей среде осуществляется посредством вы-
явления таких объектов, их обследования и оценки.

2. Выявление объектов накопленного вреда окру-
жающей среде осуществляется органами государ-
ственной власти Республики Северная Осетия – Ала-
ния или органами местного самоуправления путем 
сбора, обработки и анализа сведений о территориях, 
на которых в прошлом осуществлялась экономиче-
ская и иная деятельность, в порядке, установленном 
федеральным законодательством.

Критерии, на основании которых территории, рас-
положенные на них объекты капитального строитель-
ства, могут быть отнесены к объектам накопленного 
вреда окружающей среде, устанавливаются феде-
ральным законодательством.

Выявление объектов накопленного вреда окру-
жающей среде применительно к территориям, рас-
положенным в границах земельных участков, находя-
щихся в собственности муниципальных образований, 
осуществляется органами местного самоуправления 
таких муниципальных образований, применительно 
к иным территориям – органами государственной 
власти Республики Северная Осетия – Алания, за 
исключением случаев, установленных федеральным 
законодательством.

3. При выявлении объекта накопленного вреда 
окружающей среде определяются:

1) место нахождения объекта накопленного вреда 
окружающей среде;

2) площадь территорий, на которых выявлен нако-
пленный вред окружающей среде, целевое назначе-
ние земель и (или) земельных участков;

3) вид хозяйственной и (или) иной деятельности, в 
результате осуществления которой возник накоплен-
ный вред окружающей среде;

4) наличие объектов капитального строительства 
и (или) отходов производства и потребления на тер-
риториях, которые могут быть признаны объектами 
накопленного вреда окружающей среде;

5) компоненты природной среды, на которые может 
быть оказано негативное воздействие объекта на-
копленного вреда окружающей среде;

6) количество населения, проживающего на тер-
ритории, окружающая среда на которой может быть 
подвержена негативному воздействию объекта на-
копленного вреда окружающей среде.

4. На основании данных, полученных по результа-
там выявления объектов накопленного вреда окру-
жающей среде, осуществляются их обследование и 
оценка, включающие в себя определение:

1) объема или массы загрязняющих веществ и их 
видов;

2) объема или массы отходов производства и по-
требления, а также классов их опасности;

3) площади территорий и компонентов природной 
среды, на которые оказывается негативное воз-
действие объекта накопленного вреда окружающей 
среде, степени такого воздействия;

4) степени воздействия объекта накопленного вре-
да окружающей среде на жизнь и здоровье граждан.

5. Органы государственной власти Республики 
Северная Осетия – Алания или органы местного само-
управления по согласованию с уполномоченным Пра-
вительством Российской Федерации федеральным 
органом исполнительной власти вправе осуществлять 
обследование и оценку объектов накопленного вреда 
окружающей среде, за исключением оценки воздей-
ствия объектов накопленного вреда окружающей 
среде на жизнь и здоровье граждан.

Порядок обследования и оценки объектов нако-
пленного вреда окружающей среде устанавливается 
федеральным законодательством.

6. Оценка воздействия объектов накопленного вре-
да окружающей среде на жизнь и здоровье граждан 
осуществляется в соответствии с федеральным за-
конодательством. Результаты такой оценки направ-
ляются органам государственной власти Республики 
Северная Осетия – Алания или органам местного 
самоуправления, осуществляющим обследование и 
оценку объектов накопленного вреда окружающей 
среде в соответствии с частью 5 настоящей статьи.

Статья 592. Учет объектов накопленного вреда 
окружающей среде

Учет объектов накопленного вреда окружающей 
среде осуществляется посредством их включения 
в государственный реестр объектов накопленного 
вреда окружающей среде в порядке, установленном 
федеральным законодательством. 

Статья 593. Ликвидация накопленного вреда 
окружающей среде

1. Ликвидация накопленного вреда окружающей 
среде осуществляется в отношении объектов на-
копленного вреда окружающей среде, включенных 
в государственный реестр объектов накопленного 
вреда окружающей среде.

2. Организация ликвидации накопленного вреда 
окружающей среде применительно к территории, рас-
положенной в границах земельных участков, находя-
щихся в собственности муниципального образования, 
осуществляется органами местного самоуправления 
такого муниципального образования, применительно 
к иным территориям– органами государственной 
власти Республики Северная Осетия – Алания, за 
исключением случаев, установленных федеральным 
законодательством.

Организация ликвидации накопленного вреда 
окружающей среде осуществляется указанными ор-
ганами государственной власти Республики Северная 
Осетия – Алания, органами местного самоуправления 
в пределах средств, предусмотренных на эти цели 
соответствующими бюджетами бюджетной системы 
Российской Федерации, а также в соответствии с 
планами мероприятий, указанными в пункте 1 статьи 
166, пункте 1 статьи 751 и пункте 1 статьи 782 Феде-
рального закона.

3. Организация ликвидации накопленного вреда 
окружающей среде включает в себя проведение 
необходимых обследований, разработку проекта 
ликвидации накопленного вреда окружающей среде 
и его утверждение, проведение ликвидации нако-
пленного вреда окружающей среде в соответствии с 
таким проектом.

4. Проекты ликвидации накопленного вреда окру-
жающей среде должны предусматривать примене-
ние наилучших доступных технологий, а в случае 
их отсутствия допускается применение технологий, 
являющихся экономически эффективными и не пре-
вышающими нормативы допустимого воздействия на 
окружающую среду.

5. Проверка достоверности определения сметной 
стоимости проектов ликвидации накопленного вреда 
окружающей среде, за исключением проектов лик-
видации накопленного вреда окружающей среде, 
подлежащих государственной экспертизе проектной 
документации в соответствии с Градостроительным 
кодексом Российской Федерации в связи с планиру-
емыми строительством, реконструкцией объектов 
капитального строительства, осуществляется в соот-
ветствии с федеральным законодательством.

6. Наблюдение за ходом ликвидации накопленного 
вреда окружающей среде осуществляется без огра-
ничения срока его проведения в порядке, установлен-
ном федеральным законодательством.

Органы государственной власти Республики Се-
верная Осетия – Алания или органы местного само-
управления, указанные в части 2 настоящей статьи, 
уведомляются о выявлении фактов отступления от 
утвержденного проекта ликвидации накопленного 
вреда окружающей среде.

7. Объект накопленного вреда окружающей среде 
считается ликвидированным при наличии положи-
тельного заключения, выданного в порядке, установ-
ленном федеральным законодательством.

8. Порядок организации ликвидации накопленного 
вреда окружающей среде, в том числе осуществления 
необходимых обследований, разработки и утверж-
дения проекта ликвидации накопленного вреда 
окружающей среде, состав такого проекта, порядок 
осуществления наблюдения за ходом ликвидации 
накопленного вреда окружающей среде устанавли-
ваются федеральным законодательством.».

Статья 2 
1. Настоящий Закон вступает в силу по истечении 

десяти дней после дня его официального опубликова-
ния, за исключением положений, для которых настоя-
щей статьей установлен иной срок вступления в силу.

2. Абзац тридцать первый пункта 11 статьи 1 на-
стоящего Закона вступает в силу с 1 января 2024 года.

3. Пункты 8 и 9 статьи 1 настоящего Закона вступа-
ют в силу с 1 марта 2024 года.

Глава Республики 
Северная Осетия – Алания                С. МЕНЯЙЛО.
г. Владикавказ.
1 ноября 2023 г.
№ 63-РЗ.

ЗАКОН
РЕСПУБЛИКИ 

СЕВЕРНАЯ ОСЕТИЯ 
– АЛАНИЯ

О внесении изменений 
в статью 2 Закона 

Республики Северная 
Осетия – Алания «О мерах 
по защите нравственности 

и здоровья детей в 
Республике Северная 

Осетия – Алания»
Статья 1
В части 1 статьи 2 Закона 

Республики Северная Осе-
тия – Алания от 23 ноября 
2009 года № 44-РЗ «О мерах 
по защите нравственности и 
здоровья детей в Республике 
Северная Осетия – Алания» 
(газета «Северная Осетия», 
2009, 17 декабря; 2015, 22 
июля; 2021, 5 мая; 2022, 2 
февраля) слова «или нико-
тинсодержащей продукции» 
заменить словами 

«,никотинсодержащей про-
дукции или устройств для по-
требления никотинсодержа-
щей продукции», слова «не-
традиционные сексуальные 
отношения» заменить слова-
ми «либо демонстрирующей 
нетрадиционные сексуальные 
отношения и (или) предпо-
чтения, от информации, про-
пагандирующей педофилию, 
от информации, способной 
вызвать у детей желание сме-
нить пол».

Статья 2
Настоящий Закон вступает 

в силу по истечении десяти 
дней после дня его официаль-
ного опубликования.

Глава Республики 
Северная Осетия – Алания                                            
                               С. МЕНЯЙЛО.
г. Владикавказ.
31 октября 2023 г.
№ 61-РЗ.

ЗАКОН
РЕСПУБЛИКИ 

СЕВЕРНАЯ ОСЕТИЯ 
– АЛАНИЯ

Об установлении 
на 2024 год коэффициента, 

отражающего 
региональные 

особенности рынка труда 
Республики Северная 

Осетия – Алания
Статья 1
В соответствии со статьей 

2271 части второй Налогового 
кодекса Российской Федера-
ции установить на 2024 год 
коэффициент, отражающий 
региональные особенности 
рынка труда Республики Се-
верная Осетия – Алания, рав-
ный 1,99.

Статья 2
Настоящий Закон вступает 

в силу по истечении одно-
го месяца со дня его офици-
ального опубликования и не 
ранее 1-го числа очередного 
налогового периода.

Глава Республики 
Северная Осетия – Алания                                            
                               С. МЕНЯЙЛО.
г. Владикавказ.
31 октября 2023 г.
№ 62-РЗ.

ДОКУМЕНТЫ

СОЦИАЛЬНЫЙ ФОНД

Электронные 
сертификаты
С начала года Отделение 
Социального фонда 
России (ОСФР) 
по Северной Осетии  
оформило более 
1000 электронных 
сертификатов 
на технические 
средства реабилитации 
на общую сумму более 21,5 
миллиона рублей.

Пресс-служба ОСФР по РСО–А

Электронный сертификат (ЭС) работает практически так 
же, как и обычная банковская карта: им можно моментально 
оплатить выбранный товар. Использовать ЭС  можно в офлайн-
магазинах или торгово-сервисных предприятиях, размещенных 
на маркетплейсах. Напомним, что электронный сертификат 
дополняет, а не заменяет существующие способы обеспечения 
техническими средствами реабилитации (ТСР).

Сертификат содержит информацию о виде и количестве 
ТСР, которые можно приобрести с его помощью, а также о их 
максимальной стоимости без использования дополнительных 
средств.

В электронном каталоге Социального фонда России пред-
ставлено порядка 7 тысяч изделий реабилитации от 740 про-
изводителей и поставщиков. В нем указаны цены и адреса 
магазинов, принимающих к оплате электронные сертификаты. 
Данный список постоянно расширяется.

Оформить сертификат, получить его и заказать необходи-
мое средство реабилитации проще всего в личном кабинете 
на сайте Социального фонда России или на портале Госуслуг. 
Также заявление можно подать лично в клиентских службах 
СФР и МФЦ республики.

Региональный контакт-центр СФР: 8-800-200-07-81 (пн-чт 
с 9.00 до 18.00, пт – с 9.00 до 16.45).

ие 

РОСГВАРДИЯ В Северной Осетии почтили память 
Неизвестного солдата

ИХ ПОДВИГ БЕССМЕРТЕН

Сотрудники Управления вневедомственной охраны Росгвардии по 
Республике Северная Осетия – Алания приняли участие в памятных 
мероприятиях ко Дню Неизвестного солдата, которые состоялись  в 
Музее защитников Суарского ущелья в с. Майрамадаге.

Пресс-служба Управления 
Росгвардии по РСО–А

Работники музея рассказали сотрудникам 
и стажерам Росгвардии, а также  учащимся 
местной школы об истории возникновения па-

мятной даты,  ознакомили участников встречи 
с тематическими экспозициями.

Собравшиеся почтили минутой молчания 
память погибших защитников Отечества и 
возложили цветы к могиле Неизвестного 
солдата.

КОНКУРС Жители Северной Осетии могут стать 
лауреатами Всероссийской премии 

Открытие возможностей 
и заслуженное признание 
ООО «Эксперт» 
Центр Аналитики» 
объявило о приеме 
заявок на соискание 
XIII Всероссийской 
премии «Эксперт года 
– 2024». Ее цель – 
определить лидеров, 
реализовавших 
прорывные идеи в 
бизнесе и значимые 
общественные 
инициативы.

Зарина ДЗАРАСОВА,
пресс-служба Комитета 
по делам печати и массовых 
коммуникаций РСО–А

Ежегодное мероприятие 
посвящено людям непублич-
ным, от чьей работы зависит 
будущее. Лауреатами премии 
«Эксперт года» становятся и 
маститые эксперты, и моло-
дые профессионалы, кото-
рые заявили о себе громкими 
проектами в сферах бизнеса, 
политики, медицины, куль-
туры, благотворительности 
и других отраслей деловой и 
общественной жизни.

На первом этапе, до 20 ян-
варя, оргкомитет будет при-

нимать заявки от участников. 
Номинировать эксперта или 
экспертную группу могут кол-
лективы компаний, отрасле-
вые профессиональные объ-
единения, члены отраслевых 
и межотраслевых эксперт-
ных советов, представители 
государственного сектора и 
бизнеса.

На втором этапе формиру-
ется шорт-лист, который будет 
представлен на рассмотрение 
членам Экспертного совета, 
состоящего из известных пред-

ставителей бизнеса, науки, 
общественных и культурных 
институтов, властных структур.

На третьем этапе конкурса 
будут определены победители 
в каждой из 20 номинаций. 
Торжественная церемония на-
граждения лауреатов премии 
«Эксперт года – 2024» пройдет 
в Санкт-Петербурге.

Заявки принимаются до 20 
января 2024 года.

Более подробная инфор-
 мация размещена на сайте 
https://expertgoda.com

ПРИГЛАШАЕМ НА ВОЕННУЮ СЛУЖБУ 
ПО КОНТРАКТУ В РОСГВАРДИИ

Денежное довольствие от 35 000 ру-
блей до 55000 рублей (в зависимости 
от должности, классной квалификации, 
выслуги лет). 

ТРЕБОВАНИЯ К КАНДИДАТАМ:
пол мужской в возрасте от 20 до 45 лет;
отсутствие судимости у кандидата и 

его близких родственников.

ЛЬГОТЫ И ГАРАНТИИ:
возможность получения удостоверения ветерана боевых 

действий (удостоверение ветерана боевых действий позволяет 
получить доступ к льготам, которые являются компенсацией со 
стороны государства); 

вещевое и материальное обеспечение;
компенсация за наем жилья 15000 рублей;
обязательное медицинское страхование жизни и здоровья, опла-

чиваемый отдых в санаториях России;
реализация накопительно-ипотечной системы жилищного обеспе-

чения военнослужащих, приобретение жилья за счет государства.
Обращаться по адресу: в/ч 3724, с. Октябрьское, 

ул. Тарская, 204, тел. 8-963-179-03-69.



Родные и близкие с глубоким при-
скорбием извещают о кончине 

САРКИСЯНЦ
Сирануш Алексеевны.

Гражданская панихида состоится 
6 декабря по адресу: ул. Астана Ке-
саева, 27, корп. 2. 

Семья Астана Тавасиева выража-
ет глубокое соболезнование род-
ным и близким по поводу кончины 

САРКИСЯНЦ
Сирануш Алексеевны.

Коллектив Отделения Фонда пен-
сионного и социального страхова-
ния по РСО–А выражает глубокое 
соболезнование В. К. Саркисянц по 
поводу кончины матери

САРКИСЯНЦ
Сирануш Алексеевны.

Коллективы «Планеты-Люкс» и 
ИПП им. В. А. Гассиева выражают 
глубокое соболезнование Р. К. Ца-
рикаеву по поводу кончины 

ЦАРИКАЕВОЙ 
Заремы Казбековны.

Коллектив Министерства здраво-
охранения РСО–А выражает глу-
бокое соболезнование родным и 
близким по поводу кончины бывше-
го главного врача ГБУЗ «Ардонская 
центральная районная больница» 
МЗ РСО–А 

ДИДАРОВА
Валентина Владимировича.

Семья Агкацевых выражает глу-
бокое соболезнование родным и 
близким по поводу кончины 

КОКАЕВА
Таймураза Керимовича. 
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D E F G H I J K L M N O P Q R DСПОРТИВНЫЙ КУРЬЕР

диплом № 101505 0635623, рег. №100, 
выданный в 2021 г. ФГБОУ ВО «Северо-
Осетинская государственная медицин-
ская академия» Министерства здраво-
охранения Российской Федерации на 
имя ЦАРАКОВА Георгия Игоревича, 
считать недействительным.

УТЕРЯННЫЙ

Газета «Северная Осетия» 
сообщает, что с 10 января 
2023 года публикует ин-
формационно-рекламные 
сообщения и объявления 
о деятельности промыш-
ленных,  транспортных, 
сельскохозяйственных, 
строительных, торговых 
организаций, предприятий 
различных форм собствен-
ности, учебных и культур-
но-зрелищных заведений 
п о  р а с ц е н к а м 
2017 года.
Цена 1 см2 составляет 

40 рублей. 
Тел. 25-11-18, 

25-93-72.

ВНИМАНИЮ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ!

Газета зарегистри-
рована в Управлении 
Федеральной службы по 
надзору в сфере связи, 
информационных техно-
логий и массовых комму-
никаций по Республике 
Северная Осетия-Ала-
ния (Управление Роском-
надзора по Республике 
Северная Осетия-Ала-
ния) (ПИ № ТУ15-00161 
от 10 октября 2023 г).

Учредитель: 
Комитет по делам печати 

и массовых коммуникаций  
Республики Северная 

Осетия – Алания.

8-928-068-66-91, 
8-918-822-06-53.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ

ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ
• 100%-ÿ

   ÃÀÐÀÍÒÈß.

• ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÑ
   ÐÈÒÓÀËÜÍÛÕ ÓÑËÓÃ
È ÏÐÈÍÀÄËÅÆÍÎÑÒÅÉ.

недорого

24 ×ÀÑÀ
Выезд женской бригады.
Доставка ритуальных принадлежностей. 

Катафалк. Дудук. Оркестр
Перевозки по России и зарубежью.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ
недорого

8-928-927-38-03
ИП Московченко Э.А.

Реклама, объявления, соболезнования 
и поздравления принимаются в отделе объявлений 

газеты «Северная Осетия» и по телефонам: 
25-11-18, 25-93-72.

АО «ÐÀÄÓÃÀ»
приглашает на постоянную работу 
специалистов с опытом работы:

 ФРЕЗЕРОВЩИКОВ (учеников фрезеровщика);
 СЛЕСАРЯ МЕХАНОСБОРОЧНЫХ РАБОТ 
(учеников слесаря механосборочных работ);
 СЛЕСАРЯ-РЕМОНТНИКА;
 Э Л Е К Т Р О М О Н Т Е Р А  П О  Р Е М О Н Т У 
И ОБСЛУЖИВАНИЮ ЭЛЕКТРООБОРУДОВАНИЯ 
(опыт работы с электроникой);
 КРОВЕЛЬЩИКА.
Условия и оплата труда – по итогам собеседования.
Обращаться по адресу: ул. Тельмана, 43, отдел кадров.
Контактный тел. 76-26-57, факс 76-26-59.

ВЫЕЗДНОЕ ВЫЕЗДНОЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЕ ОБСЛУЖИВАНИЕ 
МЕРОПРИЯТИЙМЕРОПРИЯТИЙ
95-92-62, 
+7 918 825-92-62

ТРЕБУЕТСЯТРЕБУЕТСЯ

УБОРЩИЦА 
В МАГАЗИН

Оплата – 1700 руб. за смену. 
Тел. 8-928-038-44-48.

ПРОДАЕТСЯ 
КВАРТИРА

пл. 117 кв. м на 5 эт. 5-эт. дома 
(частичный ремонт: электрика, 
полы, стены) на ул. Первомай-
ской, 30 – 60 000 руб./кв. м. 
ТЕЛ. 8-918-822-17-22.

С НАСТУПАЮЩИМ НОВЫМ 2024 ГОДОМ!
РЕПЕРТУАР НА ДЕКАБРЬ 2023 г.

ДОРОГИЕ ДЕТИ, РОДИТЕЛИ И УЧИТЕЛЯ!
Для вас мы покажем сказки:

С 20 ПО 24 ДЕКАБРЯ                                                           Э. Гофман

«ЩЕЛКУНЧИК»
С 25 ПО 30 ДЕКАБРЯ                                                               П. Ершов

 «КОНЁК-ГОРБУНОК» 
Перед началом спектакля 

вас ждет встреча 
с Дедом Морозом и Снегурочкой

НАЧАЛО СПЕКТАКЛЕЙ 
В 10, 12 И 14 ЧАСОВ

йс

ÀÊÀÄÅÌÈ×ÅÑÊÈÉ ÐÓÑÑÊÈÉ ÒÅÀÒÐ им. Е. ВАХТАНГОВА

Принимаются заявки на индивидуальные и коллективные посещения. 
Тел. для справок: касса – 54-81-25, администраторы – 53-24-75, 53-76-81.

(0+)

(0+)

(153-й сезон)

МАЛАЯ СЦЕНА
7 декабря                                       Жан-Поль Сартр

«ЗА ЗАКРЫТЫМИ       
         ДВЕРЯМИ» (16+)
Пьеса в 1-м действии. Начало  в 18 часов

8 декабря                ПРЕМЬЕРА            Е. Исаева

«ЖЕНЩИНЫ ЕСЕНИНА»         
                      по роману З. Прилепина            (16+)   

Драма в двух действиях. Начало  в 18 часов

9 декабря                                               М. Лермонтов

«МАСКАРАД» (16+)
Драма в двух действиях. Начало  в 18 часов

10 декабря                                                      В. Куклин

«КОТ БАЮН» (2+)
Сказка для детей. Начало  в 11 часов

Ж. Ануй
«ОРКЕСТР» (16+)

Комедия в двух действиях. Начало  в 18 часов

ÀÊÀÄÅÌÈ×ÅÑÊÈÉ ÐÓÑÑÊÈÉ ÒÅÀÒÐ им. Е. ВАХТАНГОВА

Принимаются заявки на индивидуальные и коллективные посещения. Тел. для справок: 
касса – 54-81-25, администраторы – 53-24-75, 53-76-81.

АНОНС 100-летию Христофора Сослановича ПЛИЕВА 
посвящается 

И ВНОВЬ «КОСТА»

Уходящий год в Осетии прошел под знаком 100-летия со дня 
рождения композитора, патриарха осетинской профессиональной 
музыки, заслуженного деятеля искусств РФ, лауреата 
Государственной премии им. К. Хетагурова, секретаря Союза 
композиторов России, многолетнего председателя Союза 
композиторов Осетии, человека, всю свою жизнь посвятившего 
осетинской музыке. 

Залина АБАЕВА 

Перу этого удивительно та-
лантливого и яркого компози-
тора-мелодиста принадлежит 
большое количество разно-
жанровых сочинений, самыми 
крупными из которых являются 
оперы «Коста» и «Фатима», 
оперетты «Жених сбежал», 
«Весенняя песня» и «Три дру-
га», балет «Лесная девушка». 

За 60 лет со времени своего 
написания первая осетинская 
опера «Коста» трижды была 
поставлена на владикавказ-
ской сцене, не раз представ-
лялась на различных музы-
кальных площадках страны, 
став настоящим брендом на-
циональной оперы и визитной 
карточкой осетинского опер-
ного театра. Непревзойденным 
и многолетним исполнителем 
партии Коста Хетагурова в опе-
ре является народный артист 
РФ Юрий Бацазов, чьи бли-
стательный баритон и внешнее 
попадание в образ стали эта-
лонным исполнением.

Оперный спектакль «Коста» 
в третьем по счету режиссер-
ском прочтении Анатолия 
Галаова на сцене владикав-
казского филиала Мариинско-
го театра был осуществлен 
пять лет назад, в 2018 году, 
удостоившись Национальной 
оперной премии «Онегин» и 
приглашения выступить на 
исторической сцене Мариин-
ского театра в рамках между-
народного фестиваля «Звез-
ды белых ночей». С самого 
первого дня своей премьеры 
бессменным исполнителем 
партии Коста является при-
глашенный артист – лауреат 
международных конкурсов, 
солист Камерной сцены им. 
Б. Покровского Большого теа-
тра России Дзамболат Дула-
ев. Этот замечательный моло-
дой баритон наполнил партию 
Коста новыми красками своего 
благородного тембра мягкого, 
проникновенного звучания. 

Предстоящий сегодня по-
каз оперы «Коста» на сцене 
Театра оперы и балета фили-

ала Мариинки будет посвящен 
100-летию со дня рождения 
Христофора Плиева. В числе 
приглашенных артистов высту-
пит лауреат международных 
конкурсов, замечательное ли-
рическое сопрано Екатерина 
Латышева (Мариинский те-
атр). Ее удивительно теплый 
и объемный голос вновь укра-
сит партию Матери сирот, а 
женственный и трогательный 
образ, создаваемый певицей, 
каждый раз покоряет публи-
ку. В спектакле участвуют со-
листы оперы, хор и артисты 
балетной труппы Театра опе-
ры и балета, а также артисты 
Государственного дигорского 
драматического театра. Ре-
жиссер- постановщик Анато-
лий Галаов выступит и в роли 
Коста-поэта. Специально на 
такой «именной» показ опе-
ры во Владикавказ прибудет 
и автор оригинального худо-
жественного решения спек-
такля, сценограф Ибрагим 
Супьянов (г. Махачкала).

Один турнир – два кубка
В состоявшемся в городе Нальчике (КБР) всероссийском турнире 
по вольной борьбе бронзовым призером стал воспитанник Кировской 
ДЮСШ имени Р. М. Чеджемова Казбек БАГАЕВ. Соревнования 
проводились в память о поэте, писателе, просветителе, 
основоположнике современной балкарской литературы 
Кязиме МЕЧИЕВЕ. 

Аркадий КУБАЛОВ

Схватки на ковре разыгрыва-
лись нешуточные, ведь эти круп-
ные юношеские состязания со-
брали лучших борцов вольного 
стиля, всего около 500 участников 
из многих регионов страны. Все 
продемонстрировали достойную 
и красивую борьбу.

Казбек Багаев из селения Иран 
отличился в весовой категории 
до 62 кг. Он награжден кубком, 
медалью и дипломом. По решению 
судейской коллегии турнира еще 
один кубок ему вручен за самый 
красивый бросок.  

Казбек не впервые защищает 
спортивную честь нашего района 
и республики, много раз вставал 
на победный пьедестал. Борьбой 
увлекается несколько лет, трени-
руется в Физкультурно-оздорови-
тельном комплексе с. Эльхотова 
под руководством мастера спорта 
РФ Зураба Бестаева. 

Медали разной пробы 
В г. Шали ЧР 
завершилось 
первенство Северо-
Кавказского 
федерального округа 
по самбо среди юношей 
и девушек 2006–2008 
годов рождения. 

З.КАЙТОВА 

По итогам турнира спортсме-
ны из Северной Осетии заво-
евали четыре золотые, одну 
серебряную и четыре бронзовые 
награды. 

Победителями соревнований 
стали Карина Хугаева (47 кг), 
Арина Муратова (59 кг), Сар-
мат Андиев (79 кг) и Феликс 
Кулумбегов (88 кг). 

Второе место заняла Лика 
Сергеева (59 кг). На третью 
ступень пьедестала поднялись 
Владимир Садовничий (58 кг), 
Вячеслав Касоев (88 кг), Эль-
дар Мачильский (98 кг) и Игорь 
Биченов (свыше 98 кг). 

Спортсменов подготовили тре-
неры Алан Козаев, Игорь Ко-
лиев, Дмитрий Котаев, Тимур 
Лолаев и Рахмат Идрисова.

Выездное обслуживание 
траурных мероприятий:

► ПАЛАТКИ, ШАТРЫ
► КУСАРТТАГ     
    ИНДИВИДУАЛЬНО
► РЕСТОРАННОЕ 
    КАЧЕСТВО
► СТЕКЛЯННАЯ ПОСУДА

Низкие цены.
Тел. 94-86-68, 

ул. Шмулевича, 16.

Казбек Багаев и Зураб БестаевКазбек Багаев и Зураб Бестаев

КОНТРОЛЬ В преддверии Нового 
года в нашу страну из Армении 
пытались ввезти 7 тонн красной икры 
без исследований 

«Армянская» икра 
не доехала 
25 ноября Северо-Кавказским 
межрегиональным управлением 
Россельхознадзора в ходе досмотра импортной 
продукции на государственной границе в 
пункте пропуска «Верхний Ларс» выявлены 
нарушения при ввозе крупных партий икры 
форели на территорию России.

Пресс-служба Северо-Кавказского 
межрегионального управления Россельхознадзора 

Партии икры весом в 7 тонн следовали в адрес грузополучате-
лей в Москву и Московскую область. При проведении документар-
ного контроля установлено, что в ветеринарных сертификатах, в 
разделе «продукция подвергнута дополнительным лабораторным 
исследованиям», не указаны результаты исследований. Помимо 
этого на маркировке товара отсутствовали сведения о получателе 
груза. 

Данные факты говорят о нарушении обязательных требований 
технического регламента ЕАЭС «О безопасности рыбы и рыб-
ной продукции», а также требований, утвержденных решением 
Комиссии Таможенного союза. В связи с этим Управлением Рос-
сельхознадзора принято решение о запрете ввоза продукции. 
Отметим, что это первые случаи в этом году запрета ввоза икры 
на территорию Российской Федерации, зафиксированные в пункте 
пропуска «Верхний Ларс». 

КРИМИНАЛ Полицейские пресекли 
деятельность курьера-закладчика 

Из Сергиева Посада – 
с наркотиками 
Сотрудниками 
Управления по 
контролю за оборотом 
наркотиков МВД РФ 
по РСО–А пресечена 
деятельность 
преступника из 
Московской области. 

Пресс-служба МВД РФ по РСО–А 

В ходе проведения оперативно-розыскных мероприятий по получен-
ной ранее информации полицейские установили, что 40-летний житель 
г. Сергиева Посада прибыл во Владикавказ для сбыта наркотических 
средств, которые получил посылкой из Москвы. Реализовать содер-
жимое уже не удалось – североосетинские полицейские задержали 
подозреваемого на одной из центральных улиц Владикавказа.

В ходе личного досмотра в посылке мужчины были обнаружены 
мягкие игрушки, набитые пакетами с наркотическим средством. Так, 
розовый зайчик хранил в себе 67 граммов гашиша, рассчитанных на 
150 разовых доз, а в плюшевом мишке было 54, 29 грамма метадона 
– 450 разовых доз. 

В настоящее время подозреваемый арестован, в его отношении 
возбуждены уголовные дела по признакам преступления, предусмо-
тренного ч. 3 ст. 30 п. «г», ч. 4 ст. 228.1 Уголовного кодекса Российской 
Федерации «Покушение на сбыт наркотических средств в крупном 
размере», что предусматривает максимальное наказание в виде 
лишения свободы на срок до 20 лет.

ОСНОВНАЯ СЦЕНА
8 ДЕКАБРЯ                                                                                                      В. Гаглоев

«НЕ ГОВОРИТЕ, 
    ЧТО НЕ СЛЫШАЛИ» (12+)

9 ДЕКАБРЯ                                                                                                           Г. Хугаев

   «МОЯ ТЕЩА» (12+)
Начало в 18 часов

Билеты продаются в кассе театра. Справки по тел.: 55-14-68, 25-17-37, 25-11-42.
Зал оснащен аппаратурой для синхронного перевода. Принимаются коллективные заявки.

ÑÅÂÅÐÎ-ÎÑÅÒÈÍÑÊÈÉ ÃÎÑÓÄÀÐÑÒÂÅÍÍÛÉ 
ÀÊÀÄÅÌÈ×ÅÑÊÈÉ ÒÅÀÒÐ èì. Â. ÒÕÀÏÑÀÅÂÀ

приглашает на спектакли:

   

Сельхозмагазин «Бавария» предлагает:
  КАРТОФЕЛЬ 
  СОЛОД 
  ОТХОДЫ СОЛОДА
  КУКУРУЗУ
  ПШЕНИЦУ
  ЗЕРНОВЫЕ 
  КОМБИКОРМА

Приобретайте по очень выгодным ценам по адресу: 
г. ВЛАДИКАВКАЗ, УЛ. ТЕЛЬМАНА, 45.

А

Коста (Дзамболат Дулаев). Фото: alania.mariinsky.ruКоста (Дзамболат Дулаев). Фото: alania.mariinsky.ru
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